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OVALLINOS SE 
VUELCAN A 
LAS CALLES EN 
PRIMER DÍA DE 
DESCONFINAMIENTO

PREOCUPAN 
AGLOMERACIONES

MENOS CIENCIA 
Y BECAS

TRAS CIERRE 
OBLIGADO

En los primeros siete días de Transición en La Serena y Coquimbo, las aglomeraciones se han concentrado mayoritariamente en el borde costero, la 
zona céntrica y los supermercados. Las autoridades llaman a no relajar medidas para evitar rebrotes. 
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vado por la suspensión del pago de concesiones de casinos. Sin embargo, 

más allá del complejo escenario, han incrementado el gasto operacional. 

El edil porteño lo atribuye a las necesidades de la emergencia. 
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Ayer en la mañana se registró una colisión por alcance en la 
Ruta Ch41, a la altura de Quebrada de Monardez, generando 
alta congestión en dirección hacia La Serena.

El accidente fue a eso de las 10:00 horas e involucró a seis 
vehículos menores. Dos de ellos resultaron con daños de 
consideración, ambos conductores con lesiones leves, 
quienes fueron trasladados hasta el hospital local.

“Hago el llamado a los conductores que manejen a la de-
fensiva y se mantengan atentos al tránsito”, indicó la mayor 
Renata Valdivia, comisario de La Serena.

Si bien el tránsito fue interrumpido por personal de 
Carabineros para despejar la ruta, desde la institución 
informaron que se habilitó rápidamente restableciendo 
el flujo normal.

Dos conductores lesionados tras cho-
que múltiple en Quebrada Monardez

Fiscalía formaliza a 
mujer por homicidio 
frustrado en Illapel

La Fiscalía de Illapel formalizó a una mujer 
en calidad de imputada en la investigación 
por los delitos de homicidio frustrado e 
infracción al toque de queda. 

Los hechos habrían ocurrido mientras 
militares realizaban un control en la ruta 
que comunica Illapel con Los Vilos.

Según relató el fiscal de Illapel, Andrés 
Villalobos, se busca esclarecer si la conduc-
tora habría hecho caso omiso a la solicitud 
de detención.

Además, se investiga el disparo que habría 
efectuado uno de los funcionarios contra 
la rueda del vehículo de la mujer, quien 
terminó con una lesión en su pantorrilla 
izquierda.

El fiscal dijo que se han reunido anteceden-
tes como “la declaración de los funcionarios 
del Ejército, personal médico y pericias al 
vehículo en que se trasladaba la imputada. 
Se pudo establecer que a las 0:45 del día 
domingo, la imputada se acerca al control 
realizado por personal del ejército y ante 
las señales efectuadas con linternas y con 
funcionarios apostados en la calzada se le 
señaló que debía orillarse, detener su mar-
cha y ésta por el contrario aceleró y habría 
proyectado el vehículo a los funcionarios 
poniendo en riesgo sus vidas”, puntualizó. TWITTER RSB

El Centro de Estudios en Zonas Áridas (Ceaza) anunció 
nevadas para la cordillera en la Provincia de Huasco y la 
Región de Coquimbo durante este martes 6 de octubre.

El evento se debe al paso de una vaguada en altura, la 
que dejará precipitaciones con probables tormentas 
eléctricas, además, existe la posibilidad que se extienda 
hacia la precordillera de la zona. 

Según el reporte del centro, lo más importante es que 
el fenómeno estará acompañado de una isoterma 0°C 
alta. En ese sentido, indican que la mayor intensidad 
de las precipitaciones se registrará en la mañana y 
tarde de esta jornada. 

Pronostican nevadas en la cordi-
llera y precordillera de la región

 EL DÍA

BREVES

El aumento de movilidad en los primeros siete días en fase 2 se concentró en las zonas 
céntricas y costeras de las comunas de La Serena y Coquimbo.

ALEJANDRO PIZARRO

En los primeros siete días,  
Carabineros realizó más 
de 15 mil fiscalizaciones y 
355 infracciones, de ellas 
sólo el 2% corresponde a 
incumplimiento de medidas 
sanitarias como el uso de 
mascarillas.

Centros y zona costera 
registran mayor 
movilidad en fase 2

EN LA CONURBACIÓN 

Ayer se cumplió una semana desde que 
las comunas de La Serena y Coquimbo 
avanzaron a la fase de Transición del 
Plan Paso a Paso. 

Si bien durante los primeros días se 
registraron aglomeraciones en las zonas 
céntricas, despertando preocupación 
por parte de las autoridades sanitarias, 
aseguran que el balance está “dentro 
de lo esperado”.

Desde Carabineros reportan un total 
de 15.843 fiscalizaciones enfocadas en el 
estricto cumplimiento de la normativa, 
sin embargo, llaman a no relajarse y 
extremar las medidas de autocuidado 
para frenar la propagación del corona-
virus en la población. 

En esa línea, detallan que los lugares 
más concurridos por la ciudadanía en 
estos primeros siete días en fase 2 son 
los cascos históricos de ambas ciudades, 

supermercados y la Avenida del Mar. 
“Hay un mayor flujo de personas en las 

calles, pero también es importante decir 
que la gente  está cumpliendo con las 
medidas de resguardo recomendadas 
y dispuestas, lo que vemos principal-
mente en el uso de mascarillas”, dijo 
el coronel Carlos Rojas, prefecto de 
Carabineros Coquimbo.

2% DE INFRACCIONES

Rojas contó que desde el pasado 28 de 
septiembre –día que se hizo efectivo 
el desconfinamiento-  se han cursado 

cubriendo todos los flancos  y que no se 
dejará de lado los servicios esenciales. 
“Por eso pido a la comunidad que sea 
responsable”, cerró. 

BALANCE SANITARIO

Respecto al balance sanitario regional, 
el seremi de Salud, Alejandro García, 
informó ayer 33 nuevos contagios con 
Covid-19: 12 en Coquimbo, 08 en Ovalle, 
06 en La Serena, 05 en Illapel, 01 en 
Andacollo y 01 en Paihuano. 

Con este reporte, el número acumula-
do de casos detectados desde el inicio 
de la emergencia sanitaria llega a los 
12.159. De ellos, 635 se mantienen activos. 

355 infracciones, es decir desde las casi 
16 mil fiscalizaciones, apenas un 2% 
incumplió las disposiciones sanitarias. 
“Es importante reiterar, una vez más, el 
llamado a no salir si no es necesario”, 
añadió el prefecto. 

De estas faltas, 23 responden al no uso 
de mascarillas en espacios públicos 
y 268, es decir un 75%, se relaciona a 
incumplimiento a la Ley de Tránsito. 

“Tres de cuatro multas cursadas en 
esta primera semana de Transición 
tiene que ver con incumplimiento a 
la Ley de Tránsito. Hay una parte de la 
comunidad que se relajó en cuanto  a 
esta normativa”, reflexionó el oficial. 
En este sentido, aseguró que están 

Equipo El Día  / La Serena

@eldia_cl
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OPINION

En septiembre de 1960, en un hotel de Chicago, 
fui testigo del primer debate presidencial televi-
sado de la historia. Fue cuando se enfrentaron 
el vicepresidente republicano Richard Nixon y 
el aspirante demócrata John F. Kennedy. Quien 
sacó mejor provecho fue Kennedy, que traía 
un tostado natural de sus vacaciones. Nixon, 
cuya barba oscura crecía con rapidez, no quiso 
que lo maquillaran y su traje gris no destacaba 
bien en el escenario blanco y negro. Kennedy 
ganó el debate por la TV y, después de otros tres 
encuentros, triunfó en las elecciones de ese año 
por estrecho margen.

La semana pasada, confinado en mi casa por 
la pandemia, al ver el debate entre el Presidente 
Donald Trump y su rival demócrata, Joseph Biden, 
pensé más de una vez que estaba ante el último 
encuentro de este tipo..

Aunque, según la mayoría de los comentaristas, 
el ganador del debate fue Biden, no hay certeza 
de que sea el triunfador en las elecciones. Su 
principal mérito fue que, frente a un energú-
meno desatado, que ni siquiera el moderador 
pudo controlar, mantuvo casi siempre la calma. 
Pero estuvo lejos de los grandes contendores 
del pasado. 

A estas alturas, lo más complejo para hacer 
un pronóstico es la habilidad de Trump para 
sorprender y derrotar a las encuestas. Hay que 
recordar que, hace cuatro años, sacó menos votos 
populares que Hillary Clinton. Su estilo, que esta 
vez significó un programa caótico y nada claro, 
tiene admiradores. El rechazo que generó su 
negativa a condenar a los supremacistas blancos 
le hará perder votos, pero probablemente le sig-
nificará el apoyo de muchos buenos ciudadanos 
norteamericanos, preocupados por la violencia 
racial. No se sabe lo que la mayoría piensa de sus 
increíbles declaraciones de impuestos, pero 
puede que muchos aplaudan su “viveza”.

Como fuere., la Comisión de Debates 
Presidenciales dictaminó que “el debate ha de-
jado claro que debería añadirse una estructura 
adicional al formato de los debates que quedan 
para garantizar una discusión más ordenada de 
los asuntos”.

Habrá que esperar y ver ahora que la incógnita 
es la salud del propio Trump. Como dice el di-
cho: se ha visto muertos (o enfermos de Covid) 
cargando adobes.

Caótico debate
Abraham Santibáñez
Secretario General
Instituto de Chile

EDITORIAL

En prisión preventiva por el delito de homici-
dio frustrado quedó Sebastián Zamora (22) el 
pasado domingo, funcionario de Carabineros 
involucrado en la caída de un menor de 16 años 
a la ribera del río Mapocho el día viernes, en 
medio de una manifestación que tuvo lugar en 
la zona céntrica de la capital.

A solo días de que se cumpla un año del esta-
llido social, fenómeno que nos tiene ad portas 
de vivir un histórico proceso constituyente, el 
hecho revive nuevamente los fuertes cuestiona-
mientos a la institución, que hoy tiene a varios 
de sus uniformados formalizados por apremios 
ilegítimos y torturas durante las protestas que 
sacudieron al país.

Las constantes querellas por abuso policial 
obligaron a Carabineros a presentar un nuevo 
protocolo para enfrentar manifestaciones, el que 
tiene como objetivo enfrentar conflictos a través 
del diálogo, evitando así situaciones de violencia. 
Sin embargo, lo ocurrido en Plaza Baquedano 
vuelve a poner en el tapete la necesidad de una 
reforma más estructural.

Sin duda el hecho complica al gobierno, que 

si bien respaldó la labor de la entidad “en el 
resguardo del orden público y la seguridad 
ciudadana dentro del marco de sus protocolos”, 
fue enfático en declarar que se condena “toda 
acción que atente contra los derechos humanos, 
en cualquier lugar, tiempo o circunstancia”, 
enfatizando en que serán los tribunales los que 
determinarán lo sucedido.

Las alertas se encienden y Mario Rozas vive horas 
claves. Las versiones cruzadas de Carabineros y la 
acusación de la fiscalía sobre un eventual “encu-
brimiento” de los hechos complican el escenario. 
En este contexto, es urgente promover cambios 
sustanciales para mejorar el entrenamiento y 
capacitación de los funcionarios. 

En varias esferas de la sociedad, el temor de 
un segundo estallido social está latente, ya que 
esto sería realmente catastrófico en materia 
económica y sanitaria para Chile. Una segunda 
ola de movilizaciones, de las características 
del 18-O, sepultaría las aspiraciones de una 
necesaria reactivación. Asimismo, empañaría 
el plebiscito, oportunidad real y legitima para 
expresar posturas.

Nuevamente en jaque
Lo ocurrido en Plaza Baquedano vuelve a poner en el tapete la necesidad de una refor-

ma más estructural al interior de la institución.

OPINIÓN

Cómo convivir 
con el virus

Ivonne Maldonado, 
Académica Escuela de Psicología  Universidad 
de Las Américas

Hemos tenido un año complejo, 
donde cada uno de nosotros ha debi-
do desplegar una serie de estrategias 
cognitivas y socioafectivas para lograr 
avanzar hacia las metas trazadas. 
En medio de este escenario, se nos 
invita a convivir con el peligro del 
contagio de COVID 19, entendiendo 
que a través del autocuidado pode-

mos protegernos. ¿Qué implicancias 
tiene esto para nuestra salud mental? 
Seguramente muchas, ya que el miedo y 
el temor se han apoderado de nosotros, 
lo que nos paraliza y nos convierte en 
personas menos libres. 

La invitación hoy es a recuperar la con-
fianza, a través de la responsabilidad que 
implica esta libertad, y ser responsable 
requiere de una cierta autonomía moral, 
que sostiene firmemente la necesidad de 
cuidarme para cuidar a otros, asumo que 
el bien común está por sobre mis deseos 
o satisfacciones personales, si logramos 
mantener esta premisa, estaremos en 
mejores condiciones de avanzar hacia 
un desconfinamiento más seguro y feliz. 

Por otro lado, es necesario tener presente 
que el miedo se ha instalado fuerte-

mente en forma invisible, y frente a las 
medidas de retomar las actividades 
en el ámbito público seguramente ex-
perimentaremos una sensación de 
inseguridad y vulnerabilidad, lo que irá 
desapareciendo si intentamos avanzar en 
forma paulatina tomando las medidas 
necesarias, ya sabemos que no existen 
certezas, ya entendemos que la vida 
siempre nos puede sorprender, entonces 
aprendamos a vivir desde la confianza, 
unida a la responsabilidad individual y 
colectiva, y no desde el miedo, que nos 
estanca y paraliza. 

Hay muchos aprendizajes que hemos 
adquirido en este año y uno de ellos es 
aprender a ser felices con los obstácu-
los y los desafíos que enfrentamos en 
nuestras vidas.

Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.
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Municipio de Coquimbo aumentó 
su contratación de personal pese 

a disminuir sus ingresos

EN CERCA DE 11 MIL MILLONES DE PESOS

Producto de los embates de la pandemia que afecta al país,  
la casa edilicia registra un déficit cercano a los $11 mil  
millones, que se ha visto agravado por la suspensión del  
pago de concesiones de casinos. Sin embargo, más allá del 
complejo escenario, han incrementado el gasto operacional.  
El alcalde de la comuna puerto, Marcelo Pereira,  lo atribuye 
a las necesidades de la emergencia.  

La pandemia del coronavirus ha 
traído consigo una crisis económi-
ca importante, de la cual no han 
estado ajenos los municipios y sus 
arcas fiscales, las que han dejado de 
percibir ingresos considerables por 
concepto de contribuciones, patentes 
comerciales, permisos de circulación, 
entre otros.

Pérdidas a las que se suman los 
pagos por concepto de concesión de 
casinos, que al menos en Coquimbo, 
dejaron de recibir desde abril de este 
año, mermando el presupuesto, hasta 
ahora, en cerca de $5.500 millones.

 “A eso hay que agregarle que se dis-
minuyeron los ingresos por pago de 
patentes, por la ley que permitió el 
retraso del pago, porque las micros 
y medianas empresas que son las 
que generan el 70% del empleo, en la 
comuna y en Chile en general, no han 
podido cumplir su compromiso y se 
han producido retrasos. El tema de 
las patentes con los vehículos moto-
rizados no olvidemos que solamente 
un porcentaje llega al municipio y el 
otro porcentaje va al Fondo Común 
Municipal”, expresó la concejala de 
Coquimbo, Rosetta Paris.

Adicional a los $5 mil millones, el edil 
Marcelo Pereira calculó una pérdida 
de aproximadamente $11 mil millones 
a la fecha, “en ese contexto hemos 
tomado hartas medidas, baja de suel-
dos, quitado horas extraordinarias, un 
sinnúmero de medidas que venimos 
trabajando desde el año pasado, pero 
aun así nos cuesta seguir trabajando 
en momentos de pandemia”.

Para el concejal Alejandro Campusano, 
hubo varios factores que afectaron el 
presupuesto proyectado para este 
año, uno de ellos fue el monto del 
leasback para finalizar la construc-
ción del Edificio Consistorial, donde 
se otorgó la mitad de los siete mil 
millones de pesos solicitados.

“Se consideraron $3.500 millones 
que se van directamente al Gobierno 
Regional producto de la construcción 
del Edificio Consistorial. El casino que 
son alrededor de $5.500 millones que 
estaban proyectados para este año 

Por concepto de Fondo Solidario, recurso dispuesto por el Gobierno para apoyar a los municipios en medio de la pandemia, la comuna de 
Coquimbo recibió más de $2.433 millones.

ALEJANDRO PIZARRO

y no están disponibles y aparte las 
bajas de los ingresos de los permisos 
de circulación, los partes, más la 
inyección de recursos del Gobierno 
con el Fondo Común Municipal”, ex-
presó Campusano, Lo que el alcalde 
porteño complementó como “un 
hecho tremendamente importante, 
porque es una realidad que viven 
todos los municipios de Chile en el 
Fondo Común Municipal, un fondo 
común que no ha está dando abasto 
para los requerimientos de nues-
tra comunidad, especialmente en 
pandemia”.

GASTO EN PERSONAL

Ahora bien, pese a la disminución 

en las arcas municipales, de acuerdo 
a cifras de la Contraloría General 
de la República, la comuna puerto 
presentó una variación del 8,2% en 
su contratación de personal durante 
los últimos meses.

“Quiero ser muy enfático en que 
nuestra municipalidad tiene que 
estar en estrecha relación con las 
necesidades de la comunidad y 
frente a eso, Coquimbo se demoró 
aproximadamente un mes y dos 
semanas en dar muestras de baja 
de los casos nuevos de covid-19 y en 
ese contexto, nosotros hemos tenido 
que, desarrollar un mayor trabajo 
operativo en diferentes sectores, 
en Tierras Blancas, Parta Alta, zona 
céntrica, en la cual efectivamente 

hay contrataciones que son específi-
camente por la contingencia, donde 
han ido a colaborar en operaciones, 
en aseo para poder sanitizar, en la 
residencia Óscar Pereira, en el al-
bergue, apoyo en entrega de cajas, 
etc” explicó su alcalde.

Pereira añadió que, además, tuvo 
que reforzar el personal de salud, así 
como contratar furgones escolares, 
los que ayudaron en las labores de 
entrega de alimentos, acciones que 
de acuerdo al edil pudieron efec-
tuarse con dineros municipales y 

Javiera Sánchez C-M/ Coquimbo

@eldia_cl

La mayoría de las 
platas covid ha ido 
directamente a gasto 
social, alimentos, 
especialmente en 
ayuda de las familias 
que así lo requieren, 
esa es la justificación 
de la variación del 
8%”.
MARCELO PEREIRA

ALCALDE COQUIMBO
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solo algunas de ellas con aporte de 
dineros covid.

“La mayoría de las platas covid ha 
ido directamente a gasto social, 
alimentos, especialmente en ayuda 
de las familias que así lo requieren, 
esa es la justificación de la variación 
del 8%”, agregó.

Mientras que la concejala Roxana 
Zambra manifestó que hubo contra-
taciones para reemplazo de quienes 
por motivos de salud no pudieron 
continuar trabajando de forma 
presencial, “gran parte de nuestros 
funcionarios, del área conductores, 
por ejemplo, son personas adultas 
mayores. También tenemos mu-
chos enfermos crónicos, entonces 
por protección y prevención, ellos 
desde marzo han estado en sus ho-
gares cuidándose y también por un 
tema de responsabilidad legal se le 
han dado todas las facilidades para 
que puedan mantenerse seguros en 
cuanto a esta crisis sanitaria”.

Fueron precisamente dos aportes 
entregados directamente a 345 mu-
nicipalidades del país, entre ellas 
a Coquimbo, el primero entrega-
do el 19 de mayo por $1.111.446.212, 
monto que fue utilizado para con-
cepto social ($122.139.442), cajas 
de alimentos ($461.251.865), sani-
tización ($137.564.195), salud pri-
maria ($191.273.026) y prevención 
($199.206.165) con una remesa de 
$11.519.

Mientras que el segundo paso 
Solidario Municipal, traspasado el 
21 de julio, fue de $1.322.048.627 y, a 
diferencia del anterior, este sí per-
mitió la contratación de personal a 
honorarios y pago de horas extras a 
quienes están a contrata o planta, 
considerando la contingencia por 
covid-19, contratos que según Pereira 
vencen en octubre y diciembre de 
este año.

“En el contexto de pandemia lo 
importante era priorizar los recursos 
de la pandemia y en eso debo reco-
nocer se han hecho los esfuerzos por 

intentar tener mayor cantidad de 
elementos de protección personal 
y las contrataciones han sido fun-
damentalmente para distribuir, a 
través de personas del  transporte 
escolar, y fueron con dineros covid 
para fortalecer los equipos de salud, 
los que son pertinentes en esta 
pandemia”, indicó por su parte el 
concejal Viveros.

NO MÁS CONTRATACIONES

Por otro lado, la concejala Paris aclaró 
que no era facultad de los concejales 
ese aspecto, sino de quien contrataba, 
en este caso el alcalde, por lo que 
era necesaria una modificación de 
la Ley Orgánica Constitucional de 
Municipalidades para lograr una real 
participación del Concejo Comunal 
en esas temáticas.

“Muchas veces se nos culpa a noso-
tros de situaciones que no tenemos 
ninguna potestad, las contrataciones 
son exclusivas del alcalde”, añadió.

Mientras que Campusano señaló 
que como comisión de concejales 
habían solicitado que no se realizaran 
más contrataciones de personas, en-
tendiendo que existían algunas que 
se justificaban, aun así le pedían a la 
administración cesar las contratacio-
nes de nuevos funcionarios.

“Creemos que estamos con graves 
problemas incluso para pagar los suel-
dos de personas que están contratadas, 
se pagan parceladamente, tenemos 
problemas con las remuneraciones 

con la gente de las corporaciones, 
problemas con los ingresos de sa-
lud, entre otras cosas. Entonces lo 
que nosotros pedimos en la última 
reunión de comisiones, es que se 
hagan estudios del presupuesto y 
que se lleguen con cifras reales con el 
fin de modificarlo, porque tenemos 
problemas en salud, para adquirir 
insumos, entre otras cosas”, agregó 
el concejal.

 Para Campusano lo ideal es rebajar 
todas las actividades y eventos de 
este 2020 con el fin de generar más 
dinero para pagar las deudas, ya que 
de igual manera se han tenido que 
realizar redistribuciones de montos 
para cubrir la emergencia.

ASOCIACIÓN DE MUNICIPALIDADES

En una reunión llevada a cabo por 
el Comité Ejecutivo Nacional de la 
Asociación Chilena de Municipalidades 
sus directivos describieron la grave 
crisis financiera que enfrentan los 
municipios. 

En la instancia presentaron una serie 
de propuestas con el fin de resolver 
su déficit presupuestario, el que se 
estimó en cerca de $590 mil millones 
para todos los municipios del país.

Asimismo, se proyectó que la cifra a 
diciembre de este año podría llegar 
a los $790 mil millones. 

Dentro de las propuestas acordadas y 
presentadas a los poderes Ejecutivo y 
Legislativo, se encuentra la emisión de 
un nuevo Fondo Solidario Municipal 3 
y 4, con el fin de continuar financiando 
las consecuencias de la pandemia, 
pero a libre disposición.

Una compensación del Estado a los 
municipios, flexibilidad de recursos 
por uso limitado y transitorio para 
los años 2020 y 2021. Mejoras en per 
cápita de salud, que actualmente es 
de $7.200, aumentándolo a $10.000 
para el tercer trimestre de este año, 
así como exigir al Gobierno la partici-
pación de las municipalidades en los 
planes de reactivación y pro empleo.

Desde el mes de abril que Enjoy Coquimbo no estaría pagando al municipio el dinero corres-
pondiente a la concesión, producto de su compleja situación financiera.

ALEJANDRO PIZARRO

Zona de debates

“Hemos tenido que de-
sarrollar un mayor tra-
bajo operativo en dife-
rentes sectores, donde 
efectivamente hay con-

trataciones que son 
específicamente por la 

contingencia”

MARCELO PEREIRA

ALCALDE

“Creemos que estamos 
con graves problemas 
incluso para pagar los 
sueldos de personas 

que están contratadas, 
se pagan parcelada-

mente, tenemos proble-
mas con las remunera-

ciones”

ALEJANDRO CAMPUSANO

CONCEJAL

“Muchas veces se nos 
culpa a nosotros de si-
tuaciones que no tene-
mos ninguna potestad, 
las contrataciones son 
exclusivas del alcalde”

ROSETTA PARIS

CONCEJALA

“No ha habido ingresos 
municipales, estar cos-
teando sueldos ha sido 
una doble responsabili-
dad, ahora se están rea-
lizando menos labores 
y gran parte de los fun-
cionarios solo trabaja 

mediodía”

“La crisis financiera que 
sufre el municipio no 

nace en esta pandemia, 
sino que viene de las 
últimas dos décadas 

por una mala adminis-
tración de los recursos 

públicos y con una baja 
priorización”. 

ROXANA ZAMBRA FERNANDO VIVEROS

CONCEJALA CONCEJAL

790
Mil millones de pesos es la pro-
yección que realizó la Asocia-
ción Chilena de Municipalida-
des del déficit que podrían te-
ner los municipios a diciembre 
de 2020 producto de los ingre-
sos que dejaron de percibir los 
meses de pandemia.



El futuro del edificio del Mercado de Coquimbo está en manos del Consejo de Monumentos Nacionales, quien tiene dos posibilidades: Declararlo 
patrimonio nacional o dejarlo en manos de su propietario para que demuela e inicie la construcción de un moderno edificio.
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Expectación por resolución 
sobre destino de mercado 

de Coquimbo

ANTES DE FIN DE MES

Los locatarios se han mostrado optimistas frente a la  
determinación del Consejo de Monumentos Nacionales y creen  
que será favorable a su petición de q ue se declare patrimonio 
nacional. En tanto, una de las preocupaciones de los miembros  
de la entidad, es cuál sería el destino final del edificio.  

Se estima que en la segunda quincena 
de octubre el Consejo de Monumentos 
Nacionales, CMN, realice la reunión en 
la cual se pronunciaría sobre la solici-
tud que se ha hecho por parte de los 
locatarios del mercado de Coquimbo 
para que sea declarado patrimonio 
nacional. 

La fecha exacta no se ha entregado, 
pero eventualmente se realizaría des-
pués del plebiscito y mientras tanto, los 
locatarios y los profesionales que han 
defendido la solicitud, se han dedicado 
a conseguir mayores antecedentes para 
poder avalar lo que están pidiendo. 

Sin embargo, lo propio estarían ha-
ciendo los profesionales que asesoran 
al propietario del edificio y que han 
defendido un moderno proyecto que 
instalarían en el lugar.

Pese a que El Día intentó tomar con-
tacto con ellos para conocer en qué 
basarán su defensa, hasta el cierre de 
esta edición no se obtuvo respuesta.

Por el momento, el municipio estaría 
dando curso a la solicitud hecha por el 
Consejo de Monumentos Nacionales, 
como paso previo, que es que el edificio 
sea declarado por la casa edilicia como 
inmueble de conservación histórica.

También pidió que la secretaría técnica 
del Consejo de Monumentos Nacionales, 
que funciona en la región, establezca 
una mesa con las partes involucradas, 
incluyendo a la inmobiliaria dueña del 
recinto, el Sindicato de Locatarios (que 
solicitó la declaratoria), la municipalidad 
de Coquimbo y el Gobierno Regional, 
lo que ocurriría en los próximos días.

Sin embargo, la mayor preocupación 
que habría entre los miembros del CMN, 
es cuál sería el destino que se le daría 
al edificio si es declarado monumen-
to histórico, ya que en los primeros 
argumentos no se les entregó algún 
proyecto en este sentido.

Los locatarios del exmercado Municipal 

 ALEJANDRO  PIZARRO

de Coquimbo, a pesar de que de-
ben cumplir algunos hitos, se han 
manifestado confiados en que el 
CMN les dará la razón.

Así lo ha dejado ver Patricio 
Basaure, presidente del Sindicato 

de Locatarios del Mercado, quien 
anticipó que entregarán nuevos 
antecedentes históricos y también 
el proyecto que tienen desde el 
comienzo para el edificio, el que 
contempla reconstruir el segundo 
piso original que tenía el recinto 
y recuperar el diseño de la planta 
baja. Asimismo, instalar allí locales 
que hablen de la historia a través 
de la artesanía y el expendio de 
productos de la zona, además de 
gastronomía local.

“Vamos a entregar más anteceden-
tes de que este es un lugar histórico 
y social”, señala Patricio Basaure, 
quien añade que participarán vía 
zoom el próximo 13 de octubre con 
representantes del Consejo Regional 
de Monumentos Nacionales, con 
el objeto de coordinar la mesa 
técnica y entregar mayores datos 
recopilados. 

También se han reunido con la 
asesora urbanística del municipio 

porteño, quien les confirmó que el 
la casa edilicia le ha dado curso al 
proceso para declarar al mercado 
como inmueble de conservación 
histórica, advirtiéndoles que es un 
trámite largo.

VALOR PATRIMONIAL

Cristóbal Reyes, uno de los pro-
fesionales que asesora y defiende 
la solicitud que han hecho los 
locatarios del mercado, reconoce 
que el CMN les ha hecho presente 
que se debe reconocer que tiene 
un valor el patrimonio, por eso 
solicitó que el municipio le dé 
esta importancia.

Para ello pide que se modifique el 
Plano Regulador para poder iniciar 
los estudios y declararlo inmueble 
de conservación histórica.

“Esa solicitud nosotros la hicimos 
hace dos años y el año pasado, 
Jorge Gómez (el otro asesor de los 
locatarios) lo hizo en el concejo 
municipal”, precisa.

Aunque el CMN solicitó una nueva 
reunión para deliberar y conocer 
nuevos antecedentes, también 
podría ocurrir que debido a la 
complejidad del tema, se tome 
más tiempo y remita su resolución 
más adelante.

Vamos a entregar 
más antecedentes 
de que este es un 
lugar histórico y 
social. Estamos 
optimistas sobre 
lo que decida 
el Consejo de 
Monumentos”.

PATRICIO BASAURE

PRESIDENTE DEL SINDICATO DE 
LOCATARIOS DEL MERCADO.

Óscar Rosales Cid/ La Serena

@eldia_cl
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Médicos piden mantener Hospital de Contingencia 
para atenciones postergadas por pandemia

PARA ATENCIÓN DE PACIENTES SIN COVID

Recientemente se confirmó el cierre del centro de salud para fines  
del mes de octubre, aunque la fecha está sujeta a evaluaciones,  
dependiendo del desarrollo de la emergencia sanitaria.  El gremio 
médico sostiene que el lugar podría ser utilizado para cirugías  
electivas y atenciones de policlínico que no se han podido realizar.

Luego del anuncio realizado por el 
Colegio Médico regional sobre el cierre 
del Hospital de Contingencia de Ovalle, 
novedad que fue confirmada en la úl-
tima reunión de la Mesa Social Covid, 
resurgen varias interrogantes frente 
a la necesidad prevista por el gremio 
una vez terminada la pandemia, donde 
la permanencia del recinto vendría a 
amortiguar las atenciones postergadas  
por la emergencia sanitaria. 

“Tenemos una serie de listas de espe-
ra, patologías postergadas y cirugías 
pendientes, que vamos a tener que 
realizar. Los pabellones y los policlínicos 
de los hospitales también tienen que 
resguardar las seguridad en términos 
de aforo de salas de espera”, explica el 
presidente del Colegio Médico, Rubén 
Quezada, luego de conocerse los mo-
tivos del cierre.

Al respecto, en el punto de prensa 
de este viernes, la subdirectora de 
Gestión Asistencial del Servicio de 
Salud Coquimbo, Alejandra Álvarez, 
confirmó que esta fecha (30 de octu- El 30 de octubre sería la fecha de cierre del Hospital de Contingencia de Ovalle.  CEDIDA

bre) está dentro de los planes de 
cierre, pero sujeta a evaluación. 

Sin embargo, en el caso que 
exista una reactivación del virus 
en la región o se mantenga una 
alta cantidad de pacientes inter-
nados, el hospital no se cerraría. 
“Hemos estado trabajando en 
un plan de cierre del hospital, 
trabajando con el equipo direc-
tivo y estamos viendo un plan 
de despoblamiento del recinto, 
según la disponibilidad y la reali-
dad epidemiológica (regional)”, 
expresó la autoridad. 

Ante el eventual cierre, Quezada 
sostuvo que “nos llama mucho 
la atención de que luego de la 
visita del subsecretario de Redes 
Asistenciales -donde se celebró 
el trabajo de los funcionarios y 
el aumento que habíamos teni-
do en la capacidad asistencial-,  
prontamente se esté reduciendo, 

sobretodo porque no todo lo que 
vamos a tener que enfrentar en 
los próximos meses tiene que 
ver con la pandemia, sino que 
también con una serie de pres-
taciones postergadas que no se 
han podido realizar”, explica el 
presidente del gremio médico.

Esto, tras las necesidades que 
siguen existiendo y se potencia-
rán luego de la crisis sanitaria. 
“Tenemos ya una infraestructura 
insuficiente que será aún más 
escasa con los resguardos que hay 
que tomar y con el aumento de 
demanda que vamos a tener.  En 
ese sentido, tanto el hospital de 
Contingencia, como el Hospital 
Modular, deben seguir funcio-

nando, si no, vamos a tener una 
segunda crisis sanitaria derivada 
de estos problemas de la postpan-
demia”, precisa Quezada.

Actualmente en este hospital 
trabajan 277 funcionarios que 
se despliegan por los servicios 
clínicos de Medicina, Unidad de 
Tratamientos Intermedios y de 
Pacientes Críticos, junto con otras 
unidades de apoyo encargadas de 
mantención y administración.

Durante su instalación, se han 
atendido hasta la fecha a 403 pa-
cientes, de los cuales 12 se mantie-
nen en la UCI, cinco en UTI y otros 
cuatro en la unidad de Medicina. 

El total de camas que mantiene 
el recinto de salud es de 21 camas 
de Unidad de Cuidados Intensivos, 
11 de Terapia Intensiva y 15 de 
Medicina. 

FINANCIAMIENTO 
DEL HOSPITAL

Según Quezada, el presupues-
to ministerial del Hospital de 
Contingencia llegó hasta mediados 
del mes de septiembre, en donde 
“el Servicio de Salud ha tenido 
que asumir con fondos propios 
el financiamiento por este pe-
riodo y ya se nos ha comunicado 
que no tienen los recursos para 
seguir sosteniendo esto. Lo están 
evaluando, pero principalmente 
en función de la demanda Covid”, 
asegura.

Tenemos una 
serie de listas de 
espera, patologías 
postergadas y 
cirugías pendientes 
que vamos a tener 
que realizar. Los 
pabellones y los 
policlínicos de 
los hospitales 
también tienen 
que resguardar 
la seguridad en 
términos de aforo 
de salas de espera”
RUBÉN QUEZADA

PDTE. REGIONAL DEL COLEGIO 
MÉDICO

Romina Navea R./ Ovalle

@eldia_cl

403
pacientes han sido aten-
didos desde el inicio de la 
pandemia en el Hospital de 
Contingencia de Ovalle, en-
tre ellos, personas de otras 
regiones. 
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Sin detenidos y una 
serie de incidentes 
culmina jornada de 
manifestaciones

EN LA SERENA Y COQUIMBO

Los manifestantes cortaron el tránsito en Pedro Pablo Muñoz con barricadas. 

Los desmanes se concentraron principalmente en Avenida Francisco de Aguirre, entre las 
18:00 y 22:00 horas. 

ALEJANDRO PIZARRO

ALEJANDRO PIZARRO

Alrededor de 70 personas 
se movilizaron en diversos 
sectores de la conurbación, 
lo que desplegó a personal 
de Carabineros. 

En el marco de la conmemoración de 
los 32 años del Plebiscito Nacional, en el 
cual se puso fin a la dictadura de Augusto 
Pinochet, ayer se registraron una serie 
de manifestaciones a lo largo del país. 

Si bien en un principio las moviliza-
ciones se desarrollaron sin incidentes, 
con consignas alusivas a la “libertad 
de los presos políticos” y otras exigien-
do la renuncia del general director de 
Carabineros, Mario Rozas, al correr de 
la jornada se reportaron barricadas y 
enfrentamientos con los uniformados.

En la región, la convocatoria se realizó 
en la Plaza Buenos Aires de La Serena y 
en la Plaza Las Américas de Coquimbo, 
hasta donde llegaron alrededor de 70 
personas. A eso de las 18:00 horas, se 

comenzaron a reportar desmanes en 
diversos sectores de la conurbación, lo 
que movilizó a personal policial. 

Al cierre de esta edición, el general Jorge 
Tobar, Jefe de la IV Zona de Carabineros 
Coquimbo, informó que “después de una 
tarde de movilizaciones no autorizadas 
y barricadas incendiarias, el día finalizó 
sin detenidos”.

Sin embargo, el saldo fueron tres se-
máforos y dos señaléticas destruidas 
en Avenida Francisco de Aguirre con 
Balmaceda, en la ciudad de La Serena. 

Además, agrega que “dentro de los 
desórdenes registrados, desconocidos 
instalaron un alambre acerado, de poste 
a poste, con la clara intención de dañar 
a personas, en la intersección de Darío 
Salas con Alessandri. Este elemento fue 
retirado por personal de Control y Orden 
Público y carabineros de la Segunda 
Comisaría de Coquimbo”.

Equipo El Día / La Serena - 
Coquimbo

@eldia_cl

Producto de los incidentes, 
resultados tres semáforos y 
dos señaléticas destruidas en 
Avenida Francisco de Aguirre 
con Balmaceda. 

Dato
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Niños y pantallas: la problemática 
que se agudizó en pandemia

ESPECIALISTAS ADVIERTEN DE PELIGROS

El uso excesivo de dispositivos con pantalla por parte 
de los niños se acentuó durante la pandemia debido  
a las cuarentenas, confinamientos y restricciones de 

desplazamientos que obligan a las familias a permanecer  
más tiempo en casa, pero el problema viene de antes,  

señalan los expertos, quienes explican cómo remediarlo.

Durante los lapsos de encierro domici-
liario, destinados a evitar la proliferación 
de la COVID-19, muchas familias se vieron 
obligadas a teletrabajar, mientras que los 
más pequeños quedaron bajo el amparo 
de los móviles, las tabletas y la televisión, 
señalan desde la Universitat Oberta de 
Catalunya (UOC).

Estas herramientas también se convir-
tieron en el principal recurso educativo 
con el que conectarse a las clases en línea y 
seguir aprendiendo y, al acabar la jornada 
lectiva, los momentos de ocio individual y 
en familia se vieron reflejados en los mis-
mos dispositivos, apunta esta universidad 
(www.uoc.edu).  

“¿Se abusó de las pantallas? Sí. Pero aunque 
se haya podido acentuar en estos últimos 
meses, el abuso de las pantallas viene de 
atrás”, señala Manuel Armayones, profesor 
de los Estudios de Psicología y Ciencias de 
la Educación de la UOC.

“En los niños, una exposición abusiva a 
estas tecnologías puede generar un excesivo 
malestar, irritabilidad y aislamiento. A largo 
plazo, la actividad sedentaria puede alterar 
las horas de sueño y provocar problemas 
de sobrepeso u obesidad”, advierte.

Algunos estudios, publicados en revis-
tas científicas, también sugieren que el 
uso excesivo de las pantallas en menores 
podría lastrar su desarrollo cognitivo. De 
ahí la necesidad de romper el vínculo de 
dependencia con la tecnología, es decir, de 
una ‘desconexión digital’, según la UOC.

Armayones, experto en el impacto de 
estas nuevas tecnologías,  aporta algunos 
consejos para desenganchar a los niños de 
las pantallas, “aprovechando los periodos 
de calma para desconectar del móvil y pa-
sar más tiempo en familia alejados de las 
pantallas, de cara a un futuro incierto, en el 
que existen rebrotes y podría haber nuevos 
confinamientos, debido a la pandemia”.

UNAS NORMAS CLARAS

“Hay que mantener una conversación 
sincera con los niños para que entiendan 
la razón de que no pueden estar todo el 
día ‘enganchados’ y deben seguir algu-
nas normas. Hay que explicarles qué se 
puede y no se puede hacer con el móvil, 
cuánto tiempo le pueden dedicar y en 
qué momentos hay que reducir su uso”, 
recomienda. 

Como norma se recomienda que los me-
nores de 2 años no hagan un uso rutinario 
de las pantallas; que los de 3 a 5 años las 
usen un máximo de 30 minutos diarios; 
y que los de 6 a 12 años las usen hasta una 

Algunos estudios publicados en revistas científicas sugieren que el uso excesivo de las 
pantallas en menores podría lastrar su desarrollo cognitivo. 

 EFE

hora al día. De los 13 a 16 años, el límite 
recomendable es de dos horas diarias, 
según la UOC.

NEGOCIAR EL TIEMPO DE USO

“Dado que cada niño es diferente, las 

condiciones de uso se deberían pactar. Si 
un niño se porta bien y tiene buen rendi-
miento escolar, a veces podemos dejarle 
el móvil un ratito más. Cuando el uso de 
estas herramientas le genera un problema 
(si cambia su comportamiento o le crea 
una cierta adicción), hay que restringir 

su uso”, explica el experto. 
“También hay que aclararles que en 

periodos de exámenes, será necesario 
reducir el uso de estas herramientas”, 
apunta.

OFRECER ALTERNATIVAS 
ANTES QUE PROHIBIR

“Los límites del uso del móvil pueden ser 
más llevaderos si se ofrece una alternativa, 
como actividades o juegos al aire libre, que 
son claves para el desarrollo de los más 
pequeños y con las que se lo pasan bien y 
andan entretenidos”, señala Armayones.

Otras actividades recreativas son: practicar 
deporte, pintar, hacer manualidades, leer 
un cuento o pasar un rato en familia. “Es 
lo que se ha hecho toda la vida. No tiene 
más secretos”, explica.

Por su parte, la psicóloga Gabriela Paoli 
(www.gabrielapaoli.com), especialista en 
adicciones tecnológicas y autora del libro 
‘Salud Digital’, uno de cuyos capítulos 
ofrece pautas y consejos de uso saludable 
de las nuevas tecnologías para niños y 
adolescentes, recomienda a los padres.

ACEPTAR PARA REMEDIAR

“Muchos padres no han introducido los 
móviles en la vida de sus hijos de la ma-
nera más recomendable. Lo primero que 
tienen que hacer es reconocer ese error. Es 
recomendable que hablen con los niños, 
les digan que se han confundido y hay que 
reconducir la situación y les propongan 
hacer una reunión familiar en la que cada 
uno exprese cómo se siente”, señala a Efe.

“Hay que recordar a nuestros hijos que el 
móvil no ha de ser una fuente de conflictos 
y discusiones, sino un aliado en el ocio y la 
comunicación”, recalca, añadiendo que “es 
una buena ocasión para hablar en casa de 
valores como la reflexión, la humildad y el 
saber pedir perdón y rectificar a tiempo”.

DIÁLOGO Y VÍNCULO 
AFECTIVO POSITIVO

Según Paoli, “muchas veces se tiende a la 
imposición y a dictar órdenes sin explicar-
las ni razonarlas. Pero es muy importante 
que exista un diálogo con los pequeños y 
explicarles de manera razonada los riesgos 
de un mal uso o abuso de la tecnología a 
su alcance, así como los beneficios de su 
uso saludable y adaptativo”. 

“Si los padres se comunican desde el 
respeto, la empatía, asertividad y la so-
lidaridad, su relación con sus hijos será 
sólida y cercana. Habrá unos cimientos 
fuertes a la hora de resolver conflictos 
y tensiones a nivel familiar. Y serán un 
modelo positivo y sano de comunicación 
y conducta”, destaca.

Efe/ España

@eldia_cl

“Como padres debemos tener claro cuáles son nuestras prioridades y 
valores, para que nos guíen en cada momento. Si lo más importante es la 
familia, tendremos que dedicar tiempo a disfrutarla y fortalecer nuestros 
vínculos”, señala Paoli.
“Es de vital importancia mantener rituales, costumbres y celebraciones 
familiares y con amigos, para mantener un contacto y unas relaciones 
interpersonales que fomenten el aprendizaje y fortalecimiento de las ha-
bilidades sociales y emocionales”, apunta.
Como padres, “debemos desconectarnos de nuestras pantallas para 
poder conectarnos con nuestros hijos, haciendo una buena gestión del 
tiempo de ocio y de las actividades lúdicas, deportivas, creativas, que se 
comparten en familia”, según esta experta.
“Estas actividades y momentos reales, les aportarán a nuestros hijos ale-
gría, ilusión y muchísimas otras cuestiones básicas para su desarrollo y 
crecimiento. Y sobre todo, los alejarán de la imperiosa necesidad de los 
dispositivos electrónicos”, concluye.

Hacia una familia tecnosaludable
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Denuncian falta de prioridad en 
recursos para bomberos de la región

ACUSAN PREFERENCIA EN COMPRA DE TERRENOS

El representante 
de Bomberos de la 
provincia del Choapa, el 
superintendente de Los 
Vilos, Jaime Cortinez, 
criticó la postergación de 
la ejecución de dos macro 
proyectos que benefician a 
las 15 comunas de la región.  
“Los jefes de divisiones han 
tomado la decisión y no le  
han dado la importancia 
que se requiere a nuestra 
institución”, manifiesta.

La temporada estival se aproxima y 
con ello, la ola de incendios forestales 
que cada año se hacen presentes en 
la región. Los recursos para suplir 
las necesidades que se requieren 
en esta línea, son importantes para 
acudir a las emergencias y eso muy 
bien los saben los voluntarios del 
Cuerpo de Bomberos de la región. 

Este año, la situación es compleja 
para la institución, más aún que los 
años anteriores. El superintenden-
te del Cuerpo de Bomberos de Los 
Vilos, representante de la provincia 
de Choapa y a la vez, miembro de la 
directiva regional, Jaime Cortinez, 
realizó declaraciones ante “la falta 
de prioridad” de la ejecución de dos 
macro proyectos que financiarían 
a los voluntarios de las 15 comunas 
de la región. 

“Hablo como representante de la 
provincia de Choapa, lamentamos 
que los proyectos de bomberos hayan 
sido postergados, estamos hablando 
de financiamientos que benefician a 
todos los cuerpos de bomberos de la 
región”, declaró el superintendente. 

A su vez, agregó que esta gestión no 
se logró concretar este año,  a pesar 
de que “los consejeros regionales y 
en su momento, la ex intendenta 
Lucía Pinto le dieron prioridad a 
los proyectos,  no así los jefes de 
Divisiones de la Intendencia que 
han tomado la decisión y no le han 

dado la importancia que se requiere 
a nuestra institución en materia de 
combates de incendios forestales”, 
manifestó.

Desde el Consejo Regional, efec-
tivamente indicaron desde hace 
unas semanas que, el monto total 
de los proyectos que se encuentran 
en stand by es cercano a los $10.000 
millones, “razón por la cual se acor-
dó invitar al presidente de la Junta 
Nacional de Bomberos, Raúl Bustos 
y la directiva, para poder revisar de 
qué manera acelerarlos y hacer una 
pronta entrega a la comunidad”.

“El objetivo es subsanar las dificul-

tades y avanzar en su ejecución, por-
que para el Consejo Regional es muy 
importante el rol que cumple esta 
institución en nuestra comunidad 
y deben contar con los elementos 
necesarios para hacer más efectiva 
su gestión”, agregó Jaime Herrera, 
presidente de la comisión en su 
momento.

PRIORIDAD 

Ante las noticias de los últimos 
días respecto a la investigación de la 
Fiscalía por la compra de un terreno 
para la construcción de un centro 
deportivo en San Ramón, existen 
molestias entre los voluntarios de 
la zona. En este punto, Cortinez 
apuntó a que, “le dan la prioridad a 
compras de terrenos que han sido 
publicados en los medios, los cuales 
benefician a una sola comuna por 
más de $9 mil millones. Eso nos tiene 

molestos y sorprendidos”, asegura.
Serían $4 mil millones en camiones 

aljibes, en específico, 14 carros para 
el combate de incendios forestales 
y  el segundo proyecto, serían $2 
mil millones para el equipamiento 
de los bomberos de toda la región.

En tanto, algunos de los proyectos 
que han sufrido retraso en su ejecu-
ción son la adquisición de un carro de 
rescate pesado 4x4 con grúa pluma, 
para la 1° Compañía de Bomberos 
de Coquimbo ($318 millones); la 
compra de un camión aljibe para 
la Compañía de Bomberos de Los 
Vilos ($145 millones); y la compra 
de equipamiento de protección 
personal para bomberos de la región 
($2.061 millones).

CARENCIAS

Respecto a las carencias de la insti-
tución regional, Cortinez indica que, 
“hay Cuerpos de Bomberos como la 
Higuera que están carentes de equi-
pamientos en material mayor. En la 
misma condición está el Cuerpo de 
Bomberos de Canela, en Combarbalá, 
Salamanca e Illapel y  este año se 
nos cerraron las puertas de finan-
ciamiento para estos proyectos, sin 
duda que nos tiene preocupados, 
molestos y sorprendidos”, dice el 
superintendente de Los Vilos.

Lamentamos que 
los proyectos de 
bomberos hayan 
sido postergados, 
estamos hablando de 
financiamientos que 
benefician a todos los 
cuerpos de bomberos 
de la región”

JAIME CORTINEZ

SUPERINTENDENTE DEL CUERPO DE 
BOMBEROS DE LOS VILOS

Romina Navea R./ La Serena

@eldia_cl

La iniciativa contempla la 
compra de 14 carros de Bom-
beros para el combate de 
incendios forestales, además 
de la inversión en camiones 
aljibes. 

Dato

Los voluntarios de la zona exigen ser escuchados de cara a la temporada estival, donde más se producen incendios. Hasta el cierre de esta edición, 
no se obtuvo respuesta de parte de la Intendencia respecto a esta situación. 

LAUTARO CARMONA
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Vuelven las aglomeraciones a Ovalle en 
el primer día de desconfinamiento

AUTORIDADES ANALIZARON EL ESCENARIO EN PRIMER COMITÉ DE EMERGENCIAS DESDE EL LIMARÍ

Las autoridades solicitaron 
mantener las medidas de 
higiene y distanciamiento 
físico en el inicio de la Fase  
2 o de Transición del Plan  
Paso a Paso, a pesar de 
los buenos números que 
exhibe hoy la capital de la  
provincia de Limarí.

Este no fue un lunes cualquiera. 
Después de 40 días, la comuna de Ovalle 
dejó atrás la cuarentena total para 
avanzar a la Fase 2 del Plan Paso a Paso 
del Ministerio de Salud, situación que 
aprovecharon las autoridades políticas 
y sanitarias para realizar el primer 
Comité de Crisis en desconfinamiento 
en la capital de la provincia de Limarí.

En dicha instancia, la Intendencia 
regional, gobernación provincial, muni-
cipio, autoridad sanitaria, Carabineros 
y Ejército, abordaron la realidad ova-
llina en el contexto de pandemia por 
Coronavirus y proyectaron las medidas 
a realizar en la fase de Transición en la 
que se encuentra la ciudad.

Uno de los puntos en cuestión fue el 
alto número de personas circulando 
por las calles principales del centro 
cívico comunal, una realidad que no 
se veía desde el 21 de agosto, un día 
antes a la aplicación de la cuarentena, 
siendo un panorama ya previsto por 
las autoridades.

“Como era sabido, este lunes la gente 
salió a la calle para realizar sus trámites, 
ya que aquellos que se mantuvieron en 
confinamiento en un cien por ciento, 
estaban desesperados en sus casas”, 
sostuvo Claudio Rentería, alcalde de 
Ovalle.

El personal fiscalizador de la Seremi 
de Salud, en conjunto con Carabineros 
y el Ejército, continuó realizando ins-
pecciones y observando la cantidad 
de personas en las calles presentes 
principalmente en el paseo peatonal 
y calle Benavente.

“(Hubo) mayor flujo de personas en 
las calles vehiculares y peatonales. 
Mucho flujo en el paseo peatonal, en 
calle Benavente y Feria Modelo, pero allí 
están los inspectores de salud, siendo 

Al mediodía de este lunes, así lucía el paseo peatonal de calle Vicuña Mackenna, evidenciándose el alto flujo de transeúntes por la principal 
arteria de Ovalle.

EL OVALLINO

acompañados por nosotros, Carabineros 
y PDI, haciendo una fiscalización para 
que se cumplan los aforos y las medidas 
dispuestas por el Ministerio de Salud”, 
dijo el delegado provincial del jefe de 
la Defensa Nacional, Ricardo Cabezas.

LOS NÚMEROS

En la misma reunión se destacaron 
los efectos de la cuarentena en Ovalle, 
que propinó la medida de avanzar a 
Fase 2 del Plan Paso a Paso. Con un 

peak de 317 casos activos, durante los 
días 28 y 29 de agosto, Ovalle dejó el 
confinamiento con 118 casos activos 
hasta este lunes, cifras que fueron 
destacadas por la autoridad de salud, 
agradeciendo a los habitantes de la 
comuna por tales registros.

“Hoy contamos con un 93.7 de tasa de 
contagios por cada 100 mil habitantes, 
con 118 casos activos en la comuna, lo 
que es una cifra bastante favorable. 
Esperamos que este indicador siga 
disminuyendo para pasar rápidamente 
a Fase 3. Debe pasar al menos dos se-
manas en esta fase para reconsiderar 
si avanza o retrocede y esto depende 
de la comunidad”, comentó Alejandro 
García, seremi de Salud en la región.

Sin embargo, el avance a la fase de 
Transición, donde hay libre desplaza-
mientos de las personas por la comuna y 
solo se restringe el movimiento durante 
los fines de semana, no significa que 
la pandemia haya concluido. De tal 
forma que se mantienen las medidas 
de higiene, distanciamiento físico y 
fiscalizaciones en las calles de la ciudad.

“Las fiscalizaciones van a continuar, 
nosotros en conjunto con las auto-
ridades seguiremos controlando a 
locales comerciales para que sigan 
con todas las normativas sanitarias, 
además inspeccionando el uso de 
mascarillas, porque hay un grupo de 
personas que comenzará a relajarse 
con las medidas, con la idea de que las 
personas entiendan que la pandemia 
continúa”, solicitó a los habitantes el 
intendente (s) Gonzalo Chacón.

El descenso de casos activos, aumento 
en la trazabilidad y la baja positividad 
de los exámenes de PCR, entre otros 
factores, podrán permitir que Ovalle 
siga avanzando de fase en el Plan Paso 
a Paso, que contempla medidas menos 
restrictivas a medida que descienden 
los contagios. 

El alcalde de Ovalle, Claudio Rentería, pidió expresamente a los habi-
tantes de la comuna a restringir al máximo las salidas de los hogares, 
evitando las aglomeraciones que se puedan conformar en el centro de 
la ciudad.
“Les voy a pedir a los vecinos de nuestra comuna y a los de las comunas 
aledañas (…) el autocuidado y mantener el uso de la mascarilla, que 
tengamos distanciamiento, que nos llevamos las manos cuando corres-
ponda. Que la gente cuando salga a la calle se restrinja, que no salga en 
familia, que lo haga con responsabilidad, para poder pasar de la Fase 
2 a la Fase 3. Estamos trabajando con las autoridades, quienes nos han 
entregado los lineamientos”, solicitó.

Llamado del alcalde

La gente salió a la 
calle para realizar sus 
trámites, aquellos 
que se mantuvieron 
en confinamiento en 
un ciento por ciento, 
estaban desesperados 
en sus casas”
CLAUDIO RENTERÍA

ALCALDE DE OVALLE

La idea es que las 
personas entiendan 
que la pandemia 
continúa”
GONZALO CHACÓN

INTENDENTE (S) DE COQUIMBO

Rodolfo Pizarro S.  / Ovalle

@eldia_cl
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mienda que la información entregada 
sea veraz, de manera que el resultado 
sea fiel reflejo de la realidad.

Esta se puede solicitar para averiguar 
hasta qué monto de crédito podría optar 
la persona en un determinado banco 
según su situación de ingresos. Además, 
algunas inmobiliarias solicitan un certi-
ficado de preparobación para acceder a 
la reserva de una propiedad y la firma de 
una promesa de compraventa.

LAS TASAS DE INTERÉS

El Banco Central informó que la tasa de 
interés llegó a un promedio de 2,55 por 

¿Sabías que en el mes de agosto se 
registró un considerable incremento 
en las solicitudes de preaprobaciones 
de créditos hipotecarios?

En ese mes se realizaron cerca de 6.550 
peticiones ante las entidades bancarias, 
frente a las 4.437 de julio.

Estas cifras, plasmadas en un estudio 
llevado a cabo por el portal de propieda-
des Enlace Inmobiliario, indican que el 
impacto de las cuarentenas y la necesidad 
de tener mejores espacios para vivir o 
trabajar desde el hogar, han influido al 
momento de hacer este trámite.

A su vez las inmobiliarias están ofreciendo 
descuentos de hasta el 20% en el valor de 
las viviendas, facilidades de pago en el pie, 
y asesorías directas para conseguir que 
el banco apruebe los recursos.

En este sentido es importante saber 
cuáles son los puntos que evalúan, para 
qué sirve una preaprobación y en qué 
casos se pide.

PRIMER PASO EN EL 
PROCESO DE COMPRA

Consultados al respecto, desde Banco 
Estado explicaron que el objetivo de una 
pre aprobación es determinar si un cliente 
tiene un flujo de ingresos suficientes para 
asegurar el pago de un eventual crédito 
hipotecario.

La diferencia respecto a una “aprobación 
definitiva” consiste en que en esta última 
se debe acreditar la información utilizada 
para la evaluación, entregando toda la 
documentación requerida que permita 
verificar los ingresos y la fuente laboral.

En este sentido, es clave dar siempre 
información veraz, de forma que el cálculo 
que haga el banco no se vea afectado pos-
teriormente al entregar los documentos 
de acreditación de ingresos.

Es por ello que la preaprobación es 
solo un primer paso. Posteriormente se 
debe realizar el proceso de evaluación 
de la capacidad de pago luego de que el 
cliente entregue todos los documentos.

“Finalmente, se debe realizar el estudio 
de títulos de la propiedad objeto de la 
compraventa, con el fin de verificar que no 
existan problemas para la transferencia 
de un dueño a otro. En ambas instancias 
de evaluación, el crédito podría ser re-
chazado”, indicaron desde la gerencia 
de la entidad.

ENTREGAR INFORMACIÓN VERAZ

Es importante destacar que un cliente 
que solicita una preaprobación recibe 
la respuesta de manera rápida. En el 
caso de BancoEstado es en el día hábil 
subsiguiente.

Dicha preaprobación es un cálculo de 
capacidad que tiene un cliente para el 
pago de un eventual crédito hipotecario 
de determinadas características y, a fin 
de evitar rechazos posteriores, se reco-

Aumentan solicitudes 
de créditos hipotecarios 

en pandemia

ciento entre el 1 y el 7 de septiembre. El 
nivel más bajo de los últimos 6 meses, 
según reseñan medios nacionales.

Según fuentes de BancoEstado, el au-
mento o la baja de estas tasas depende 
de una serie de variables económicas en 
donde las más importantes son: el nivel 
de tasas de interés del Banco Central de 
Chile  y/o de la Tesorería General de la 
República, la volatilidad de los mercados, 
las expectativas económicas y la percep-
ción de riesgo que tienen los distintos 
agentes del mercado

Entonces ¿se podría decir que son bue-
nas las condiciones para comprar en 
este momento?

“La portabilidad financiera y el foco en 
la reactivación económica del país han 
configurado un escenario muy atrac-
tivo para quienes deseen adquirir una 
propiedad. En este sentido, existe una 
variada oferta de tasas de interés y de 
condiciones de financiamiento para que 
todas las personas que cuenten con el 
ahorro suficiente puedan concretar la 
adquisición de su nueva casa”, dijeron 
desde BancoEstado.

MÁS DE SEIS MIL PETICIONES SE REALIZARON EN AGOSTO

El Banco Central informó que la tasa de interés llegó a un promedio de 2,55 por ciento entre el 1 y el 7 de septiembre. El nivel más bajo de los 
últimos 6 meses, según reseñan medios nacionales.

PEXELS

En la medida que las inmobiliarias entregan facilidades y  
descuentos para que los clientes puedan adquirir casas o  
departamentos en época de pandemia, además del acceso 
a los ahorros previsionales, el interés por invertir en este  
rubro o plantearse la alternativa de comprar va en aumento.

La portabilidad 
financiera y el foco 
en la reactivación 
económica del país 
han configurado 
un escenario muy 
atractivo para quienes 
deseen adquirir una 
propiedad”
GERENCIA DE 
BANCO ESTADO

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

 UF 06.10.20: $ 28.713,59 DÓLAR COMPRADOR: $ 797,60 DÓLAR VENDEDOR: $ 797,90 IPC AGOSTO: +0,1% IPSA:+0,27%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
lunes en 3.675,83 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +0,23% y cerró en 
18.633,89 puntos. 
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Astroturismo se prepara para 
volver a explorar las estrellas

ACTIVIDAD HA ESTADO INACTIVA DESDE MARZO

El observatorio Cruz del Sur, en Combarbalá, es uno de los centros que pertenece a la red 
astroturística regional.

 EL DÍA

Capacitaciones a guías, 
implementación de 
protocolos sanitarios y 
fortalecimiento del trabajo 
público-privado, son 
algunas de las estrategias 
que se han utilizado de cara  
a reactivar a uno de los  
sectores más importantes 
de la oferta turística de la  
Región de Coquimbo.

Una de las actividades con mayor 
proyección del turismo regional es 
sin duda el astroturismo. 

Y es que sin duda, la limpieza, se-
quedad y claridad del cielo del nor-
te del país, son características que 
han permitido el desarrollo, desde 
hace más de 50 años a la fecha, de 
un verdadero polo astronómico de 
importancia mundial, permitiendo 
la instalación de grandes observato-
rios internacionales que le han dado 
a Chile un lugar de privilegio en la 
astronomía a nivel planetario.  

Este contexto pues, ha permitido 
al mismo tiempo desarrollar una 
red astronómica de observatorios 
turísticos en la Región de Coquimbo, 
a la que se suman otras decenas de 
micro y pequeños emprendimientos 
que han hecho del astroturismo su 
fuente de sustento y carta de presen-
tación de la región. 

La pandemia del Covid-19 sin em-
bargo, ha impactado con fuerza a 
este sector – al igual que al resto de la 
actividad turística – manteniéndolos 
prácticamente sin actividad desde 
hace seis meses.   

Ahora sin embargo, y con la época 
estival a la vuelta de la esquina, la 
prioridad es comenzar a reabrir la 
actividad de manera segura. 

BUENAS PRÁCTICAS

Felipe Rojas, jefe del programa 
Iniciativa de Fomento Integrado-
Astroturismo Región de Coquimbo, 
señaló al respecto que para ello, se ha 

estado desarrollando un trabajo en 
conjunto con Sernatur, Corfo, y otros 
colaboradores como el Planetario de 
la Universidad de Santiago, y otras 
organizaciones como NOIRLab Aura 
(Cerro Tololo) con el fin de elaborar 
un “manual de buenas prácticas 
sanitarias”. 

“Buscamos en el fondo llegar a un 
producto definitivo que va  a ser el 

que se va trabajar en la divulgación 
con los distintos observatorios y con 
aquellos emprendimientos que están 
relacionados a visitas astronómicas”, 
señaló.

La idea dice, es que este manual 
esté listo este mes para difundirlo 
durante el mes de noviembre y así 
incorporar estas “buenas prácticas”, 
en los observatorios. 

“Estamos elaborando las sugeren-
cias para que los distintos estableci-
mientos que operan la experiencia 
astroturística, y en este caso los ob-
servatorios astronómicos, puedan 
tener las medidas sanitarias antes 
de ser el tour y durante la realización 
de estos tours”, señaló por su par-
te, la directora regional de Senatur, 
Angélica Funes. 

GENERACIÓN DE COMPETENCIAS 

Otra arista que busca poner al as-

troturismo en funcionamiento de 
nuevo, dice relación con capacitar 
a aquellas personas cuyo trabajo es 
que el turista viva una experiencia 
única en relación a este tipo de tu-
rismo relacionado con el infinito y 
las estrellas. 

Un ejemplo de ello es la capacitación 
de guías que se está desarrollando 
por ejemplo, en el Observatorio 
Mamalluca, en Vicuña, iniciativa 
que pretende replicarse en otros 
observatorios de la región. 

“Estamos realizando cursos online 
con expositores de primer nivel y 
que incluyen tecnología que permi-
te realizar observación a través de 
telescopios y de esta forma poder 
hacerlo de manera práctica”, explicó 
al respecto, el director regional de 
Corfo, Gregorio Rodríguez.

“Esperamos que en los días de 
noviembre seguir mejorando las 
capacidades de los guías que son 
los principales responsables de de-
sarrollar las experiencias turístico-
astronómicas en la región”, señaló 
a su vez, Felipe Rojas. 

EMPRENDIMIENTOS

Desde los emprendimientos liga-
dos al turismo de las estrellas, Iván 
Olivares, dueño de Astroturismo 
Amatista Travel, y director de la 
Corporación Municipal de Turismo 
de Vicuña, comenta que desde el 
inicio de la pandemia, han debido 
enfrentarse a un panorama complejo, 
donde lo importante hoy, es salir 
adelante, aunque el panorama no 
sea muy prometedor. 

“Partimos con 20 personas y eso 
ya es poco. Después redujimos a 
16 personas y hoy producto de la 
pandemia, vamos a empezar a re-
cibir unas 8 personas de ahora en 
adelante, afectando sin duda los 
costos de operación”, explica. 

En relación a los protocolos sanita-
rios, y dado que la actividad utiliza 
elementos que implican contacto 
manual y ocular como los telescopios, 
Olivares señala que se está evaluan-
do “entregarle a los turistas gafas 
transparentes para que se acerquen 
con protección. Por supuesto, eso va 
a venir sellado y las que se ocupen 
van a ser dejadas en un tacho para 
después ser sanitizadas”, explicó. 

Y pese a que el panorama se avizora 
complejo, este empresario espera 
que “en el mes de noviembre y a 
medida que avancemos con las fases 
correspondientes, en noviembre 
podamos reabrir nuevamente”.

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl

En aspectos de digitalización también se están realizando es-
fuerzos para conectar la oferta astroturística con la promoción 
nacional. A través de alianzas con operadores turísticos regiona-
les se ha logrado construir programas atractivos en materia de 
experiencia turística como también económica para incentivar 
el turismo intrarregional y de otras regiones más cercanas co-
mo Atacama, Valparaíso y Santiago, considerando la oferta del 
astroturismo como eje principal de los programas pero siendo 
complementados con los diferentes atributos de nuestra Región 
como lo es el turismo de Naturaleza, Aventura, Enoturismo y Pis-
co, Cultural, Gastronómico, entre otros.

Digitalización de la oferta
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Menos ciencia y becas: 
los recortes del presupuesto 
2021 que se llevó el Covid-19

TRAS ANUNCIO DEL GOBIERNO

Más de 73 mil millones de dólares 
contempla el gasto total del Estado para 
el próximo año, un 9,5% más que en 
este 2020, el cual ha quedado marcado 
a fuego por la pandemia del coronavi-
rus. Y si bien contempla por ejemplo, 
un aumento del 14,9% en inversión 
pública, el diseño contempló también 
algunos ajustes que ya han generado 
repercusión en algunos sectores del 
mundo político.

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl

En el ministerio de Agricultura, las asignaciones 
presupuestarias dejaron un doble panorama. Por 
un lado, el presupuesto para la Corporación Nacio-
nal Forestal, Conaf, vio disminuir su presupuesto en 
un 1,3%, lo que se traduce que para el próximo año, la 
corporación contará con 19.494 millones de pesos como 
recursos. 
Sin embargo, la buena noticia es que los montos para el Programa de 
Manejo del Fuego aumentaron en 4.947 millones de pesos para 2021. 

Una de cal
Para el año 2021 el presupuesto para el sector de la 
seguridad pública contempla dos aumentos signifi-
cativos: primero, se asignaron más de 33.300 millo-
nes de pesos más para la policía uniformada, mien-
tras que la otra institución beneficiada fue Bomberos, 
cuyos recursos se verán aumentados en 1.466 millones de 
pesos.  
Por el contrario, el presupuesto de la Oficina Nacional de Emergencia, 
Onemi, contempla para el próximo año, un total de 15.642 millones de 
pesos, lo que implica una caída de 5,8% respecto a 2020.

Recursos para seguridad

Una de las reducciones presupuestarias más comen-
tadas tras conocerse fue la fuerte disminución que 
sufrió el ítem correspondiente a los programas del 
Ministerio de Ciencia y Tecnología. Por ejemplo, los 
recursos destinados al Fondo de Innovación, Ciencia y 
Tecnología decrecieron en 16.598 millones de pesos. 
El recorte de los recursos para Ciencia y Tecnología generó tal polémi-
ca que incluso, el senador Guido Girardi, calificó la decisión como “ver-
gonzosa” y que condena a Chile “al medioevo e hipotecar su futuro”. 
Incluso, llamó a la oposición “y a todos los que están comprometidos 
con el país” a rechazar la propuesta gubernamental.

Polémica por la ciencia

Dentro del ministerio del ramo, el presupuesto 
2021 contempla una fuerte disminución del gasto 
para el Fondo de Innovación para la Competitivi-
dad, FIC, consistente en una reducción de 12.149 mi-
llones de pesos. 
Como contrapartida sin embargo, el presupuesto del 
Programa de Promoción Internacional vio crecer sus recursos en 3.240 
millones de pesos. Al mismo tiempo, se incrementó en 1.805 millones 
de pesos el presupuesto del Servicio Nacional de Turismo, de manera 
de contribuir al reimpulso del que ha sido uno de los sectores más gol-
peados por la crisis sanitaria. 

Economía

Uno de los sectores damnificados dentro de aque-
llos ítems afectados por la disminución de recur-
sos, fue el presupuesto del Fondo Nacional para el 
Fomento del Deporte, el cual registró una baja de 
1.331 millones de pesos.

Deportes

Uno de los puntos que fue más criticado: el anuncio 
de la suspensión de las Becas Chile por parte del go-
bierno se suma ahora otros varios programas en la 
partida de Educación que sufrieron una fuerte reduc-
ción de su presupuesto para 2021. 
Entre esos programas, destaca la disminución del gasto 
en Becas y Asistencialidad Estudiantil, ítem que vio disminuir su pre-
supuesto en 23.283 millones de pesos, mientras que los recursos para 
Becas de Mantención para Educación Superior, descendieron un total 
de 14.701 millones de pesos. 

Menos Becas

El área de Desarrollo Social es uno de los sectores 
que sufrió el recorte de parte de sus recursos pro-
ducto de la crisis sanitaria. 
Concretamente, se trata del presupuesto para el 
programa Ingreso Ético Familiar y Sistema Chile Soli-
dario, los cuales disminuyeron en 60.705 millones de pesos, mientras 
que el ítem correspondiente al Fondo de Solidaridad e Inversión Social 
vio disminuido su presupuesto en 10.361 millones de pesos. 

Desarrollo Social

Respecto al ítem relativo a Energía, el presupuesto 
2021 contempla la caída de un 14% de los recursos 
destinados al programa de Apoyo al Desarrollo de 
Energías Renovables no Convencionales, ERNC, lo que 
se traduce en una disminución total de 3.054 millones 
de pesos.

Disminución para ERNC
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ONU pide una “investigación exhaustiva” 
por incidentes en puente Pío Nono

CARABINERO ES ACUSADO DE PROVOCAR LA CAÍDA DE UN ADOLESCENTE AL RIO MAPOCHO

Un funcionario de Carabineros es acusado de provocar la caída de un adolescente al río 
Mapocho desde el puente Pío Nono, tras manifestación en la capital.

EFE

El organismo indicó 
que es “preocupante” la 
omisión de asistencia por 
parte del funcionario a la 
víctima. Además recalca 
que “no es un hecho 
excepcional”, recordando 
los otros casos de 
violaciones a los derechos 
humanos por parte de 
las fuerzas de orden en el  
marco de las protestas.

La Organización de las Naciones Unidas 
(ONU) pidió a Chile llevar a cabo una 
“investigación exhaustiva” del actuar 
del funcionario de Carabineros, acu-
sado de lanzar a un adolescente al rio 
Mapocho desde el puente Pio Nono, 
tras una manifestación este viernes 
en Santiago.

El representante en América del Sur 
de la Alta Comisionada de las Naciones 
Unidas para los Derechos Humanos, Jan 
Jarab, recogió en un comunicado que 
para el organismo es necesario “investi-
gar y, si procede,  juzgar y sancionar” no 
solo la responsabilidad individual del 

uniformado, sino también “la eventual 
responsabilidad de los mandos a cargo 
de la operación”.

Para la Oficina de la ONU para los 
DDHH Suramérica “resulta especial-
mente preocupante la omisión de 
asistencia por parte de Carabineros a 
la víctima, que tuvo que ser auxiliada 
por otros manifestantes y rescatistas 
civiles”, advirtió.

Los hechos sucedieron el pasado 
viernes durante una manifestación 
en Plaza Italia, donde un agente de 
carabineros presuntamente arrojó 
a un manifestante de 16 años al río 

mediante un empujón, resultando 
gravemente herido.

Las investigaciones audiovisuales, así 
como el relato de testigos, rescatistas 
y sanitarios que atendieron al menor 
herido, permitieron determinar que 
hubo una “persecución y una posterior 
embestida” al menor, según el Juzgado 
de Garantía, que este domingo decretó 
prisión preventiva para el policía.

Para la oficina de la ONU, este suceso 
“no es excepcional”, sino que se suma 
a la “ya extensa lista de otros casos de 
violaciones de derechos humanos por 
parte de fuerzas de orden cometidas 

en el contexto de manifestaciones 
sociales”, que han sido documentadas 
en distintos informes a nivel interna-
cional y nacional.

“Preocupa el continuo e incondicional 
respaldo a las fuerzas del orden y segu-
ridad, pues son conductas reiteradas. 
Hago un llamado a que se identifiquen 
los patrones y analicen las causas que 
favorecen estas conductas”, expresó 
Jarab.

El representante de la ONU enfatizó 
que “se necesita una reforma profunda 
de las fuerzas del orden y seguridad, 
que tenga como pilares la profesio-
nalización de sus agentes, formación 
en derechos humanos, subordinación 
a la autoridad civil y especialmente, 
mecanismos de rendición de cuentas 
en todos los niveles”.

Resulta especialmente 
preocupante 
la omisión de 
asistencia por parte 
de Carabineros a 
la víctima que tuvo 
que ser auxiliada por 
otros manifestantes y 
rescatistas civiles”

JAN JARAB

REPRESENTANTE DE OFICINA DD.HH. 
DE LA ONU EN AMÉRICA DEL SUR

EFE / Santiago

@eldia_cl

Minsal en alerta por “situación gravísima” de la Región de Magallanes por coronavirus
EN BALANCE NACIONAL POR PANDEMIA

El subsecretario de 
Redes Asistenciales, 
Arturo Zúñiga, indicó 
que “es como si a nivel 
país tuviéramos 18 mil 
casos diarios”, por lo que 
se activaron protocolos 
para aumentar camas.

Chile registró 1.567 nuevos contagios y 
58 personas fallecidas por COVID-19 en las 
últimas 24 horas, elevando este lunes la 
cifra total de infectados a 471.746 desde el 
inicio de la pandemia y a 13.037 el número 
de decesos.

Desde el Ministerio de Salud informaron 
que 481 de los nuevos casos son asintomá-
ticos y 15.256 se mantienen aún activos a 
nivel nacional.

En las últimas 24 horas se aplicaron 
36.198 exámenes PCR, sumando un total 
de 3.502.751 test desde el inicio de la emer-
gencia a lo largo del país y registrando 

este día lunes una tasa de positividad 
de 4,6 %, “una de las bajas en los últimos 
meses”, afirmó el ministro de la cartera, 
Enrique Paris.

En los últimos siete días, 10 regiones 
han disminuido la cantidad de casos, 
informó la autoridad sanitaria, pero se 
mantiene una fuerte preocupación por 
lo que ocurre en la Región de Magallanes.

“Estamos ante una situación gravísi-
ma”, declaró el Subsecretario de Redes 
Asistenciales, Arturo Zúñiga, en una visita 
al territorio austral. “Es como si a nivel país 
tuviéramos 18 mil casos diarios. Estamos 
activando todos los protocolos para au-
mentar la disponibilidad de camas en la 
Región de Magallanes “.

A nivel nacional, 853 personas se man-
tienen en hospitalizadas en la Unidad de 
Cuidados Intensivos y 648 son asistidos 

mediante ventilación mecánica.

LA RM COMPLETA SALIÓ DE CUARENTENA

Este fue el primer lunes después de casi 
200 días en cuarentena que la totalidad 
de comunas que componen la Región 
Metropolitana, las más poblada del país 
y en la que se ubica la capital, salieron del 
confinamiento.

La medida se enmarca en el plan de 
desconfinamiento en cinco etapas que 
puso en marcha el Gobierno y que va 
desde el encierro hacia la apertura total 
en función de la epidemiología del virus 
en cada zona del país.

Merced al descenso de contagios y falle-
cidos que viene presentando la Región 
Metropolitana, sus distintos barrios fueron 
saliendo progresivamente de la cuarentena.

EFE / Santiago

@eldia_cl
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Estamos un poco 
en terreno no 
explorado, al 
tratarse de un 
paciente que ha 
recibido el tipo de 
terapias que él ha 
recibido en un punto 
tan temprano”

SEAN CONLEY

MÉDICO PERSONAL DE DONALD 
TRUMP

El presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, salió este lunes del 
hospital militar en el que fue ingre-
sado el viernes de manera “preven-
tiva” tras contagiarse de COVID-19 y 
dijo que “no hay que temerle” a esa 
enfermedad.

“Saldré del gran Centro Médico 
Walter Reed hoy a las 6:30 p.m. ¡Me 
siento realmente bien! No le tengas 
miedo a la COVID. No dejes que 
domine tu vida “, había adelantado 
temprano el mandatario a través de 
su cuenta de Twitter.

El presidente pasó todo el día tui-
teando desde primeras horas de la 
mañana; llamó al voto, compartió 
anuncios de su campaña electoral 
o comentarios sobre programas 
de televisión y criticó a los medios 
por estar “decepcionados porque 
me subía a un vehículo seguro para 
dar las gracias a mis muchos fans y 
simpatizantes”.

El presidente aseguró que ha apren-
dido mucho sobre la COVID-19 y que 
lo ha hecho en “la verdadera escuela. 
No en la de los libros”.

Más tarde, Sean Conley, médico 
personal de Trump, reconoció que el 
mandatario “no está fuera de peligro” 
y que se encuentra de hecho en un 
“terreno no explorado” por otros 
pacientes de COVID-19 debido al 

Trump recibe el alta médica, 
pero su médico afirma que 
“no está fuera de peligro”

tipo de tratamiento que ha recibido.
En una rueda de prensa poco 

después de que Trump anunciara 
que volvía a la Casa Blanca este 
mismo lunes, Conley defendió la 
decisión de darle el alta hospitalaria 
al presidente después de solo tres 
días  ingresado, pero admitió que 
“puede que no esté del todo fuera 
de peligro”.

TRAS SER HOSPITALIZADO POR CONTAGIO DE COVID-19

El mandatario afirmó a través de su cuenta de  
Twitter que se encuentra “realmente bien”. Más 
tarde, su médico personal indicó que se encuentra 
en un “terreno no explorado” por otros paci entes, 
debido al tratamiento que ha recibido.

“Estamos un poco en terreno no 
explorado, al tratarse de un paciente 
que ha recibido el tipo de terapias 
que él ha recibido en un punto tan 
temprano de su tratamiento”, ase-
guró Conley a los periodistas fuera 
del hospital militar Walter Reed, 
donde fue ingresado el presidente.

“Así que estamos pensando en el 
fin de semana. Si podemos llegar al 
próximo lunes y sigue estando igual, 
o aún mejor, mejora, podremos por 
fin lanzar un profundo suspiro de 
alivio”, agregó.

Trump es de los primeros pacientes 
conocidos de COVID-19 a los que se ha 
suministrado una combinación de 
tratamientos potentes como el cóctel 
experimental de anticuerpos de la 
farmacéutica Regeneron que recibió 
el viernes; el antiviral Remdesivir y 
el esteroide dexametasona.

La dexametasona suele ser sumi-
nistrada normalmente en casos 
graves de la COVID-19, y muchos 
doctores advierten contra su ad-
ministración en fases tempranas 
de la enfermedad, como en la que 
se encuentra Trump.

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, saliendo del hospital militar Walter Reed este lunes, tras ser internado el viernes 
por contagio de Covid-19.

EFE

EFE  / Washington

@eldia_cl

Estados Unidos alcanzó 
la cifra de 7.328.273 casos 
confirmados de coronavirus 
y la de 208.642 fallecidos, 
según los últimos datos 
oficiales dados a conocer por 
la autoridad.

Cierran colegios 
de nueve zonas de 
Nueva York tras 
brotes de Covid-19

LA PANDEMIA NO PARA

El gobernador de Nueva York, Andrew 
Cuomo, anunció este lunes el cierre de co-
legios en nueve barrios de la Gran Manzana 
en los que se ha detectado brotes de coro-
navirus, donde la tasa de infección supera 
el 3 por ciento.

“Estas zonas con cúmulos deben ser ata-
cadas”, dijo durante una rueda de prensa el 
gobernador, en la que detalló que desde este 
martes, los colegios tanto públicos como 
privados de estas nueve zonas no podrán 
impartir clases presenciales, mientras que 
no dio una fecha de reapertura.

“Yo no enviaría a mi hijo a uno de estos 
focos de infección”, agregó Cuomo, que 
además afirmó que el estado de Nueva 
York tomará las riendas de los esfuerzos 
de implementación de las medidas para 
tratar de frenar la expansión del Covid en 
las zonas más afectadas, tras haber criti-
cado en los últimos días los esfuerzos del 
personal de la ciudad.

En concreto, se refirió Cuomo a las grandes 
congregaciones que se han estado regis-
trando en negocios y en lugares de culto, 
y señaló que el plan del alcalde de Nueva 
York, Bill de Blasio, para mantener el virus 
bajo control en la ciudad prácticamente no 
ha afectado a las instituciones religiosas.

Varias de las zonas más afectadas en Nueva 
York, que se concentran en los distritos de 
Brooklyn y Queens, son barrios donde resi-
den las comunidades judío ortodoxas de 
Nueva York, que en numerosas ocasiones 
han ignorado el distanciamiento social y el 
uso de mascarillas durante las ceremonias 
religiosas.

El anuncio del gobernador se produce un 
día después de que De Blasio propusiera a 
las autoridades estatales el cierre de toda 
actividad no esencial, incluidos los centros 
educativos, en los nueve distritos postales 
de la urbe donde se han detectado brotes 
de COVID-19.

EFE / Nueva York

@eldia_cl
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*DESPACHAMOS A DOMICILIO, LA SERENA Y COQUIMBO.

SACO DE PAPA CARDENAL
25 KILOS 25 KILOS 

SACO DE PAPA CARDENAL

HASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCK HASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCK

BANDEJA DE 30 HUEVOS BANDEJA DE 30 HUEVOS 
SANTA ELVIRA EXTRA $5.000SANTA ELVIRA EXTRA $5.000

CONTACTO: +56 994197916
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 $10.000 milf gordita ardiente, servicio 
completo, oral delicioso. F: 956557919 

 Mónica chilena 35 años, exquisita 
masajista, scort. F F:  986693563

LEGALES 
 REMATES 

 REMATE. Ante 3° Juzgado de Letras 
de La Serena, Los Carrera N° 420, 
1° Piso, causa Rol N° C-1185-2020, 
juicio ejecutivo, caratulado “REN-
TAS CERRO GRANDE SpA con MINGA 
SpA”, se rematará el 19-10-2020, a 
las 11:00 horas, inmueble consistente 
en Unidad Vendible número 67, con 
una superficie construida de 141,97 
metros cuadrados, y la asignación 
de una superficie aproximada de 
uso y goce exclusivo de la unidad 
de 720,99 metros cuadrados, del 
Condominio El Santuario, Etapa IV, 
sector A, con acceso por Avenida 
El Atardecer número 4561, comuna 
de Coquimbo. La propiedad corre 
inscrita a nombre del ejecutado 
Alejandro Arias Aldunate a fojas 
705 número 348 del Registro 
de Propiedad del Conservador 
de Bienes Raíces de Coquimbo, 
correspondiente al año 2019. Rol 
de avalúo fiscal número 1001-567, 
comuna de Coquimbo. Mínimo 
subasta $159.772.373. Precio debe-
rá pagarse de contado dentro de 
quinto día hábil de firmada el acta 
de remate. Interesados en tomar 
parte deberán presentar vale vista 
emitido por Banco Estado de Chile 
a la orden del tribunal, por valor 
equivalente al 10% del mínimo de 
la subasta. Demás antecedentes en 
expediente. La Serena, 23 septiem-
bre 2020. Roberto Gahona Rojas, 
Secretario Titular  

VEHÍCULOS
 VENDO - AUTOMÓVIL 

 Renault Clio 1.4 2006 motor para 
reparar, transferencia  $380000 
F: 963126761 

 VENDO - TODO TERRENO 

 Jeep Cherokee 2,8; 4x4; diesel 
2005, impecable, automatico  
$3500000 F: 963126761 

OCUPACIONES
 REQUIERO CONTRATAR 

 “ Empresa con operaciones en 
Tierra amarilla necesita contra-
tar a eléctrico planta de chan-
cado” Requisitos: Conocimiento 
y experiencia en programación 
PLC, variadores de frecuencia e 
instrumentación. 5 años de expe-

 PROPIEDADES
 ARRIENDO - DEPARTAMENTO 

 Arriendo departamento tercer 
piso con ascensor, 2 dormitorios, 
2 baños, cocina amoblada, bodega 
y estacionamiento, con vigilan-
cia día y noche. Condominio Las 
Higueras (excelente conectividad). 
$350.000 más gastos comunes, 
fono: F:  +5696846 8914 

 ARRIENDO - PIEZA 

 Arriendo pieza, baño privado, 
con derecho a cocina, pasaje 
Panamá 3409, Compañía Alta,  F: 
959806785 

 VENDO - TERRENO 

 Vendo parcela con casa amo-
blada sector Arrayán Costero.  F: 
972099381 

riencia demostrable en el cargo. 
Titulo técnico en instrumentación o 
similar al cargo. Interesados, enviar 
curriculum vitae al mail: sandra.
loza@besalco.cl  

 La red inmobiliaria más grande del 
mundo necesita contratar a los 
mejores corredores de propieda-
des de La Serena y Coquimbo, con 
experiencia y movilización propia, 
se ofrece: Buenas comisiones. La 
mejor capacitación. Desarrollo 
profesional. Envia tu currículum a  
F: contacto@century21fontana.cl 

 Necesito nana cama adentro, todo 
servicio, para dos personas, llamar 
al fono: F: 512212527- 958598721 

 Se requiere contratar asesora 
del hogar para sector el santua-
rio Peñuelas, sueldo $400.000 
de lunes a sábado. interesadas 
comunicarse al teléfono 512314969 
F: 512314969 

GENERALES
 VENDO 

 Vendo mascarillas KN95 entrega 
a convenir, precio conveniente F: 
997341016 

 Vendo Mascarillas KN 95 caja 20 
unidades $16.000.caja 10 unidades 
$ 10.000.Mascarillas quirurgicas 
caja 50 unidades $ 8.000...2x$ 
15.000..3x$20.000  F:  Carlos 
935789963 

 SERVICIOS 

 Prevenorte SpA Consultora en pre-
vención de riesgos y medio ambiente, 
ofrece sus servicios en implementa-
ción de protocolos contexto Covid-19. 
Orientamos, asesoramos a diferentes 
rubros, capacitamos y confecciona-
mos señaléticas preventivas. Evite 
multas, sumarios, correo consultor.
hsec@prevenorte.cl F: +56944053920 

 Se realiza masaje spa o domicilios. 
F: +56941106006 

 Se ofrece servicios a domicilio, 
medicina general, Fonasa, y parti-
cular, F: 942386206 

 Calefon de todo tipo, reparaciones, 
gasfiteria integral, tecnico autoriza-
do F: +56964804305 

 retiro basura cachureos ramas, 
venta de árido F: 950066742 

 SÓLO MAYORES 

 Golosita sin limites de todito F: 
959456653 

 Nuevamente casa Victoria lo mejor 
de La Serena. Te esperamos.  F: 
936362607, 935055914 

PAGA EN LÍNEA 
con comodidad, agilidad 

y sin salir de tu casa.

AVISOS
ECONÓMICOS
DESDE LA WEB

#EsteVirusLoParamosUnidos

plus

Los avisos económicos también están disponibles en nuestro papel digital.

Regístrate e
inicia sesión.

Redacta
tu aviso.

Paga con tu
tarjeta y ya

estará publicado.

Ingresa a:
diarioeldia.cl

FONO ECONÓMICOS:
51-2200426



DEPORTESel Día    I    MARTES 6 DE OCTUBRE DE 2020  I  I  19

Su primer desafío será el próximo domingo, cuando los granates se midan ante 
la Universidad de Chile en la capital. Tras su primer entrenamiento con el plantel, 
se mostró confiado y con ganas de sacar adelante al equipo, y así poder escapar 
del temido descenso. Se desconoce cuántos partidos dirigirá el encargado del 
fútbol joven. 

OSCAR CORREA, TÉCNICO INTERINO DE CD LA SERENA

Ayer se realizó el primer entrena-
miento de Oscar Correa al mando de 
Club Deportes La Serena, quien asumió 
como técnico interino tras la salida 
de Francisco Bozán. Este último dejó 
el club luego de los malos resultados 
obtenidos en la presente campaña, 
donde marchan como colistas únicos 
del torneo.

La derrota del equipo granate ante la 
Unión Española en el estadio La Portada, 
sentenció la salida del cuestionado 
DT, que solo cosechó un triunfo desde 
que ascendió al equipo a principio de 
año. De ahí en más, lideró una discreta 
campaña que no convenció a la hin-
chada papayera, que hace semanas 
exigía su renuncia.

El momento es sumamente complejo 
para CDLS, que con seis unidades es 
el candidato directo al descenso. En 
este sentido, el desafío es grande para 
Correa, quien debutará el próximo do-
mingo 11 de octubre, cuando enfrenten 
a la Universidad de Chile en el Estadio 
Nacional, a las 18:30 horas.

El encargado del fútbol joven de la 
tienda granate está consciente que 
tiene una gran responsabilidad al fren-

te, la que asume con tranquilidad. En 
conversación con El Día, señala que 
más allá del tiempo que permanezca 
en el cargo, su intención “es tratar 
de aportar para que la institución 
y el proyecto del fútbol profesional 
pueda avanzar”.  

Respecto al desafío, indica que pri-
mero que todo “soy funcionario del 
club, contratado en primera instan-
cia para la jefatura técnica del fútbol 
joven. Circunstancialmente se me ha 
dado esta linda responsabilidad, la que 
agradezco porque habla de la confianza 
que tiene el directorio conmigo y mi 
equipo de trabajo”.

Sobre la salida de Francisco Bozán, 

Correa re-
conoce que 

“fue complejo 
porque nadie se 

imaginaba un des-
enlace como este y lo 

complicado que se nos 
ha ido poniendo el cam-
peonato”, agregando que 
en este contexto, “cuando 
se me comunicó la noticia 
lo primero que hice fue hablar 
con él, tengo la información 
de que el club tiene las mejores 
sensaciones de él como persona y 
como entrenador porque lo dio todo”.

Es de esperar que el técnico le 
pueda dar una nueva iden-
tidad al equipo, la que ha 
sido más bien esquiva 
en las últimas fechas. 

Equipo El día  / La Serena

@eldia_crivera

Circunstancialmente 
se me ha dado esta 
linda responsabilidad, 
la que agradezco 
porque habla de la 
confianza que tiene el 
directorio conmigo y 
mi equipo de trabajo”
OSCAR CORREA

TÉCNICO INTERINO DE CD LA SE-
RENA

“MI INTENCIÓN ES APORTAR 
PARA QUE EL CLUB SALGA ADELANTE”

Antes de trabajar en el fútbol formativo de 
CDLS, dirigió a Puerto Montt y Magallanes. 

ALEJANDRO PIZARRO

Club Deportes La Serena presentó una queja formal a la ANFP pi-
diendo que se sancione al árbitro del encuentro que disputaron 
el sábado ante Unión Española.
En la misiva dirigida al presidente del Comité de Árbitros que 
dirige Jorge Osorio, firmada por el timonel del club, Cristian Con-
tador, se hace notar la molestia por el desempeño del juez Juan 
Lara, producto del gol anulado a Humberto Suazo a los 85’ y que 
pudo significar el empate parcial ante Unión Española.
El club granate argumenta que lo sucedido en términos formales, 
no se acoge a la normativa, ya que la citada acción ni siquiera fue 
llevada a revisión por el VAR.
Por lo mismo exigen una sanción para Lara, ya que CDLS se siente 
perjudicado deportivamente por esa falla arbitral.

Queja formal
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Jugadores violan norma sanitaria 
en celebración de cumpleaños

ESCÁNDALO EN EL FUTBOL INGLÉS

Ben Chilwell en acción durante el partido entre Chelsea y Crystal Palace en Londres. EFE

Las grabaciones de la fiesta,  
celebrada tras la victoria del  
Chelsea (4-0) ante el Crystal  
Palace, en un encuentro 
en el que marcó Chilwell,  
circularon por las redes 
sociales mostrando a los 
futbolistas en plena acción.

Tres futbolistas de la selección inglesa, 
Ben Chilwell, Jadon Sancho y Tammy 
Abraham, se saltaron la ley vigente para 
contener la pandemia al participar 
en la fiesta de cumpleaños de este 
último el día antes de reunirse con el 
combinado nacional, según publica 
este lunes el tabloide “The Sun”.

El diario sensacionalista difunde 
una serie de imágenes grabadas en 
las que se aprecia cómo los tres inter-
nacionales festejan y socializan con 
un grupo de unas veinte personas, 
ignorando la llamada “regla de los 

seis”, que prohíbe las reuniones de 
más de seis personas, introducida 
por el Gobierno de Boris Johnson.

El citado diario cuestiona que ante la 
cercanía del próximo compromiso de 
Inglaterra, un amistoso en el estadio 
de Wembley este jueves frente a Gales, 
estos jugadores han puesto en riesgo 
al equipo nacional.

Como evidencia el reportaje de “The 

Sun”, la juerga sorpresa para festejar 
el 23 cumpleaños de Abraham en su 
mansión de Londres deja poco mar-
gen a la distancia social, apenas unas 
horas de incorporarse a la selección.

Uno de los asistentes al evento, cuya 
identidad no revela el tabloide, comen-
ta que aunque fue “una gran fiesta”, 
tal vez deberían habérselo pensado 
mejor: “Queríamos hacer algo bonito 

para su cumpleaños, pero quizá no 
lo pensamos lo suficiente”, apunta.

La legislación vigente en Inglaterra 
para frenar la rápida propagación del 
coronavirus prohíbe los encuentros 
sociales de más de seis personas, 
bajo sanciones de hasta 10.000 libras 
(10.906 euros).

Las grabaciones de la fiesta, celebrada 
tras la victoria del Chelsea (4-0) ante 
el Crystal Palace, en un encuentro en 
el que marcó Chilwell, circularon por 
las redes sociales mostrando a los 
futbolistas en plena acción.

Así, el extremo del Borussia Dortmund 
Jadon Sancho, de 20 años, aparece 
en los vídeos bailando junto con un 
grupo nutrido de asistentes, y con 
la mascarilla facial alrededor de la 
barbilla.

Por el momento no ha habido reac-
ciones oficiales sobre el incidente por 
parte del seleccionador de Inglaterra, 
Gareth Southgate, mientras que la 
Federación de Fútbol británica (la 
FA) ha indicado, tras examinar las 
grabaciones, que a estas alturas no 
habrá cambios en la alineación.

Eso sí, los futbolistas se someterán 
a una prueba para detectar COVID-19 
y permanecerán aislados antes del 
amistoso.

Efe/ Inglaterra

@eldia_cl

La Roja se medirá con Uruguay y Colombia, el 8 y 13 de octubre, respectivamente.
ANFP

Elías Figueroa se la juega por Vidal para las Clasificatorias
LO QUIERE COMO CAPITÁN DEL EQUIPO

Ante las bajas de Claudio 
Bravo y Gary Medel, el  
exfutbolista asegura que 
el “Rey” tiene todas las 
capacidades para liderar el 
equipo, de cara al proceso 
clasificatorio de Catar 2022.

Se la juega por el ‘Rey’. El exfutbolista y uno 
de los mayores referentes de la historia del 
fútbol chileno, Elías Figueroa, entregó un gran 
voto de confianza al volante Arturo Vidal.

Todo esto de cara al arranque del proceso 
clasificatorio a Catar 2022, en el que La Roja 
se medirá con Uruguay y Colombia, el 8 y 

13 de octubre, respectivamente.
Figueroa, tres veces elegido mejor de 

América, expresó que el capitán de la se-
lección chilena -ante las ausencias de Gary 
Medel y Claudio Bravo- debe ser el medio-
campista del Inter de Milan.

“Arturo Vidal yo prefiero. Por su puesto, 
mediocampo, tiene experiencia, ha jugado 
de defensa, medio y tiene su personalidad”, 
remarcó en diálogo con RedGol.

En la misma línea, ‘Don Elías’ hizo hincapié 
en por qué prefiere a Vidal sobre Sánchez 
en este ítem: “No es que Alexis no tenga 
(personalidad). Es extraordinario, buení-
simo, de los mejores del fútbol chileno, 
pero por presencia y por posición prefiero 
a Arturo Vidal”.

Finalmente, sobre las bajas de Medel 
y Bravo, Elías Figueroa sostuvo que “son 
jugadores sumamente importantes en 
la selección y en el grupo, pero a su vez el 
que entre por ellos tiene que pensar que 
quiere hacer lo mejor para demostrar que 
está capacitado”.

Bio Bio/ Santiago

@eldia_cl
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

Chile recordó a Violeta Parra
en su 103 natalicio

CON CONCIERTO VIRTUAL

La chilena fue una artista integral que dejó un importante legado, no solo como compositora, sino también como poetisa, pensadora, pintora 
y escultora.

 REFERENCIAL

El tributo reunió a diversos exponentes del folclore en  
Latinoamérica como los cantautores cubanos Silvio  
Rodríguez y Vicente Feliú, el argentino Víctor Heredia o el 
cantante de fado portugués Zé Perdigão.

Chile homenajeó este domingo a la 
aclamada folclorista Violeta Parra (1917-
1967) con un multitudinario concierto 
virtual en el que participaron diversos 
músicos internacionales que versionaron 
temas de la cantora, nacida en la misma 
fecha, el 4 de octubre, hace 103 años.

Miles de chilenos se conectaron a 
través de redes sociales para escuchar 
el evento, “Violeta Universal”, que se 
celebró este año a través de Internet 
debido a las restricciones sanitarias 
por el coronavirus.

Cada 4 de octubre se celebra el Día de 
la Música en Chile, en honor a la can-
tautora, una de las más importantes de 
Latinoamérica, que se popularizó en 
todo el mundo con su tema “Gracias 
a la vida”.

El tributo, organizado por la radio 
de la Universidad de Chile, reunió a 
diversos exponentes del folclore en 
Latinoamérica como los cantautores 
cubanos Silvio Rodríguez y Vicente 
Feliú, el argentino Víctor Heredia o el 
cantante de fado portugués Zé Perdigão.

A nivel nacional, participaron en el 
evento el grupo de folclore andino 
Illapu, el trovador Eduardo Peralta y 
el compositor Javier Labbé, entre otras 
figuras musicales.

Otro invitado que estuvo presente en 
la transmisión fue el luthier y músico 
uruguayo Alberto Zapicán, colaborador 
artístico de Violeta Parra en sus últimos 
años y a quien la cantora inmortalizó 
en la canción “El Albertío”.

Además de música, durante el home-
naje también se realizaron coloquios 
para profundizar en el rol de la música 
de Parra y en la influencia de su obra 
artística sobre la poesía y música po-
pular latinoamericana.

En anteriores ediciones, el evento se 
llevó a cabo de forma presencial en el 
Museo Violeta Parra, centro cultural 
inaugurado en 2015 para mostrar la 
vasta obra de la compositora.

Nacida en 1917 en el seno de una familia 
humilde y campesina, Violeta Parra, 
se formó musicalmente y no tardó en 

convertirse en un referente del folclore 
a nivel regional con canciones que han 
sido versionadas por diversos cantantes 
de todo el mundo.

La chilena fue una artista integral que 

dejó un importante legado, no solo 
como compositora, sino también como 
poetisa, pensadora, pintora y escultora, 
convirtiéndose en un gran referente 
para las generaciones siguientes.

El 5 de febrero de 1967, la folclorista 
decidió acabar con su vida, un año 
después de haber lanzado su último 
disco, en el que se encontraba su icónico 
tema “Gracias a la vida”, que obtuvo un 
gran reconocimiento con la versión de 
la también fallecida Mercedes Sosa.

En su repertorio de canciones des-
tacan también “Volver a los 17”, “Qué 
he sacado con quererte”, “El rin del 
angelito”, “Que vivan los estudiantes” 
y “Casamiento de negros”, algunos con 
letras de temática social.

Efe / Chile

@eldia_cl
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Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

AVISOS 
NECROLÓGICOS

PUBLIQUE SUS

CONTACTO:
PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

02 Chilevisión
07.00 Contigo CHV Noticias A.M. 08:30 Contigo 
en la mañana 12.45 Franja prebiscito. 13.00 CHV 
Noticias tarde 15.30 Contigo en directo 16.45 
La divina comida 18:30 Pasapalabra .20.45 
Franja prebiscito.

20:30         CHV Noticias central.
22.15          El tiempo
22.30        Yo soy
23.30         Amor de Familia
01.00         La noche es nuestra
01:30         Fin de transmisión

04 TVN

07.00 24 AM 08:30 Muy buenos días 12.45 Franja 
prebiscito. 13:00 24 Tarde 15:30 Aquelarre.  16.40 
Dama y obrero. 17.30 Carmen Gloria a tu servicio 
19.00 Noticias 24 19:30 Moisés y los 10 mandamien-
tos 20.45 Franja prebiscito

20.45   24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Mujer
23.45  ¿Dónde está Elisa?
00.30 Medianoche
01.00  TV Tiempo
01:15 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:30 MILF 
07.55 El tiempo 08:00 A3D 10:36 Falabella TV  
12.45 Franja prebiscito. 13.00 Falabella TV. 14.06 
Tiierra de reyes. 15.00 Somos un plato 16.00 El 
superagente 86. 17.00 Me late. 19.15 MILF. 20.ñ45 
Franja prebiscito.
21.00 Toc Show 
22.00 Me late.
23.55 Toc show
01.00  Somos un plato
02.00 El superagente 86
03.00 Me late.

05 UCV TV
06.30 Juez Franco. 07.30 Just for Laughs: Gags.   
08.00 Swiss Nature Labs. 09.00 Falabella TV. 
11.00 Antena 3D. 12.45 Franja prebiscito. 13.00 
Antena 3D. 13.15 Mujer, casos de la vida real. 
15.30 La tarde de Hola Chile. 18.30 Hola millones 
20.45 Franja prebiscito

22:00  Mentiras verdaderas
00:30  Así somos
02:00  Grandes mentiras verdaderas
03.00  Red cuerdos
04.00 Hola millones
 05:00  Fin de transmisión

07 La Red

07:00 Meganoticias conecta 08.30 Mucho 
gusto. 12.45 Franja política. 13:00 Meganoticias 
Actualiza 15:25 el tiempo. 15.30 Amanda.  16.45 
Te doy la vida. 17.20 Mi vida eres tu 18.15 Insen-
sato corazón. 19.00 Pobre gallo.  19.45 Papa a 
la Deriva 20.45 Franja plebiscito

21.00 Meganoticias Prime
22:10 El tiempo
22.30 Pituca Sin Lucas
23.15  Señores Papis
0.00 Volverias con tu ex?
01.00  Fin de transmision

11 Mega

07.00 Teletrece A.M. 08.30 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 12.45 Franja prebiscito. 
13.00 Teletrece Tarde. 14.30 El tiempo. 
14.35 Brujas 15.25 Yeter 16.20 Caso Ce-
rrado. 18.20 Aqui somos todos. 20.45 
Franja prebiscito.
20.30        Teletrece
22:30 El Tiempo
22:35 Soltera otra vez
23:30 Sigamos de Largo
00.30  Pacto de sangre
01:30 Bones
02:30 Cierre transmisiones

13 TVUC
TV Abierta

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  MIERCOLES JUEVES

10-16 9-19 12-25
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  MIERCOLES JUEVES

9-14 11-17 12-19
Radiación 11+

HOY  MIERCOLES JUEVES

7-13 8-16 11-18
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  MIERCOLES JUEVES

14-21 13-18 11-24
Radiación 11+

Monte Patria

9-19 10-21 15.30
Radiación 11+

Ovalle

HOY  MIERCOLES JUEVES

8-19 8-21 9-29
Radiación 11+

Vicuña

HOY  MIERCOLES JUEVES

17-22 17-22 13-28
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  MIERCOLES JUEVES

10-14 9-18 11-20
Radiación 11+

La Serena

HOY  MIERCOLES JUEVES 

11-15 10-19 14.24
Radiación 11+ 

Canela

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

DEFUNCIÓN

Con profunda tristeza, nos unimos al dolor por el sensible
fallecimiento del hijo de nuestro cuñado Dr Dalibor Papic, 

Desde la distancia, le hacemos llegar un cariñoso abrazo con nuestras
condolencias

DALIBOR MILKO PAPIC ARCE
(Q.E.P.D)

SERGIO E RECABARREN M Y FAMILIA

DEFUNCIÓN

Con profundo dolor tenemos el sentimiento de comunicar el
fallecimiento de nuestro querido hijo, hermano y cuñado.

Sus funerales serán anunciados próximamente.

DALIBOR MILKO PAPIC ARCE
(Q.E.P.D)

DALIBOR PAPIC LAZO, ESPOSA E HIJOS. FAMILIA RAFAELI PAPIC

Condolemos al límite de nuestros afectos, el fallecimiento del querido hijo de 
nuestro maestro ex presidente, Dalibor Papic Lazo, señor:

        DALIBOR PAPIC ARCE

( Q.E.P.D  )

Nuestras infinitas condolencias ante este dolor con la mayor atención y afecto.

REINALDO VILLALOBOS PELLEGRINI
PRESIDENTE, DIRECTORIO Y SOCIOS CLUB DE LA SERENA

CONDOLENCIAS

Lo escuchas, lo ves y lo lees.

S Í G U E N O S  E N :   

Te acompañamos con noticias y entrevistas, somos El Día TV, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia. 

el día

/diarioeldiacl /eldiacl /@eldia_cl

08:00 a 10:00 hrs. 10:00 a 13:00 hrs. 13:30  a 15:00 hrs.

DALIBOR PAPIC LAZO, ESPOSA E HIJOS. FAMILIA RAFAELI PAPIC
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Puzzle

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
Farmacia ALA Río Lauca 3472, 
N°3 Las Terras de Peñuelas.
OVALLE
Cruz Verde. Benavente 1.

SANTORAL

Bruno

URGENCIAS
Ambulancia 131 
Bomberos                       132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítim 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
00.07 1.36 P
06.30 0.54 B
12.22 1.12 P 
18.08 0.57 B

MAÑANA
0.41 1.33 P
07.24 0.59 B
13.00 1.03 P
18.36 0.62 B

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Horóscopo

Amor: Aleje de usted toda 
influencia externa que afecte 
la relación con la persona que 
está a su lado. Salud: Recurra a 
las alternativas naturales para 
aliviar tus molestias digestivas. 
Dinero: No le sirve de nada an-
gustiarse. Es mejor que ocupe 
sus energías en buscar solucio-
nes. Color: Rosado. Número: 7.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Haga sentir importante 
a quien está junto a usted, no 
deje que los lazos se deterioren 
por una tontería. Salud: No se 
confíe en su estado de salud, 
nadie está libre de contagiarse. 
Dinero: Es muy importante que 
se preocupe por pagar sus deu-
das. Color: Celeste. Número: 3.

Amor: No tenga dudas a la hora 
de pedir disculpas, eso ayuda a 
la buena relación entre las per-
sonas. Salud: Abusar del alcohol 
a la larga la salud se deteriorará. 
Dinero: No atrase sus pagos 
por darle prioridad a cosas que 
realmente no son una prioridad. 
Color: Rojo. Número: 11.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Muchas veces se gene-
ran conclusiones equivocadas 
cuando se deja que interme-
diarios se involucren en ciertos 
asuntos. Salud: Es tiempo de 
comience a ejercitarse. Dinero: 
La responsabilidad favorece a 
que las recompensas lleguen 
más rápidamente. Color: Grana-
te. Número: 8.

Amor: Quien esté a su lado le 
debe aceptar tal cual es usted. 
No acepte condiciones. Salud: 
Disminuya sus vicios o estos 
pueden llevarle a un camino 
del cual puede ser difícil re-
gresar. Dinero: Trate de saldar 
las deudas pendientes que la 
hayan quedado. Color: Café. 
Número: 9.

Amor: Luche por mantener esa 
felicidad que tiene y ponga 
todo su corazón en ello. Salud: 
El abuso del alcohol solo le 
conducirá a la destrucción de 
su vida. Dinero: Cada etapa que 
pasa es clave para su futuro 
laboral y financiero. Color: Gris. 
Número: 12.

Libra Escorpión

Amor: La vida siempre tiene 
sorpresas para quienes tie-
nen su corazón dispuesto a 
recibirlas. Salud: Cuidado con 
los problemas respiratorios. 
Dinero: Emprender por cuenta 
propia no es algo fácil, pero 
a la larga trae muchas más 
recompensas. Color: Plomo. 
Número: 14.

Amor: Todo deja huella en el 
corazón, incluso hasta el más 
pequeño de los detalles. Salud: 
Tanta tensión le está acarreando 
problemas digestivos bastante 
complicados. Dinero: Debe luchar 
por encontrar esa oportunidad 
que tanto busca. Color: Verde. 
Número: 6.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: No busque venganza, 
será el destino quien se encar-
gue de pasar la cuenta a quien 
se ha comportado mal con 
usted. Salud: Cuidado con los 
golpes fuertes. Dinero: No debe 
desperdiciar la oportunidad de 
crecer en lo profesional. Color: 
Azul. Número: 5.

Amor: No vale la pena seguir 
distanciados. Ha pasado el 
tiempo suficiente como para 
tratar de aclarar las cosas. Sa-
lud: Evite las aglomeraciones de 
personas.  Dinero: Ordenando 
sus cuentas logrará ahorrar 
para esos proyectos que hace 
tiempo ha deseado concretar. 
Color: Magenta. Número: 1.

Amor: Es hora de aclarar las 
cosas pendientes con su pareja. 
Salud: Un desarreglo de vez en 
cuando no hace nada mal, pero 
no ponga en riesgo su salud. 
Dinero: Cuide sus recursos para 
que no sufra más contratiempos 
en lo económico. Color: Salmón. 
Número: 10.

Amor: Deje de culparse ya que 
las cosas no fueron solo respon-
sabilidad suya. Salud: Sentirte 
aminado/a y con espíritu más 
joven depende completamente 
de su disposición. Dinero: Los 
premios llegar para quienes se 
esfuerzan y son constantes. 
Color: Lila. Número: 17.
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ÉXITO DE DESCARGAS 

Cuando ser un impostor está de moda
El videojuego “Among Us”,  que ha adquirido fama 

mundial gracias a influyentes “youtubers”, se ha vuelto un 
fenómeno viral, líder en ventas, y ha cosechado millones de  

descargas en todo el mundo.
¿Se imagina ser parte de una tripulación 

espacial? En el fondo, es conformar un 
engranaje humano similar al de otras 
empresas: como tripulantes, tienen cada 
uno de ustedes unas tareas de las que 
encargarse para que la nave salga adelante.

Si una de las tareas se queda sin hacer, 
la nave no podrá seguir su curso. Por eso, 
es necesario que todo el equipo trabaje, 
y al fin y al cabo, en la nave solo están 
ustedes: la tripulación.

Pero… ¿Y si, mientras están llevan-
do a cabo sus misiones y trabajos 
para que todo funcione, las cosas 
empezasen a estropearse como 
si alguien estuviera saboteando 
la nave? Efectivamente, entre la 
tripulación hay un impostor.

Esa es la premisa de la que parte 
“Among Us” (que significa “entre noso-
tros”). El videojuego que ha triunfado este 
2020 y del que todo el mundo habla. Hoy 
por hoy, en Twitch (principal plataforma 
de visionado de videojuegos) ha superado 
en espectadores a “Fortnite” o “Fall Guys” y 
logra cifras similares a “League of Legends”.

Para entrar en números: la versión gratuita 
para teléfonos móviles con Android o iOS, 
ha superado los 85 millones de descargas 
según Sensor Tower. Y la modalidad para 
ordenadores, disponible a través de Steam 
por menos de 5 dólares, es líder mundial 
en ventas.

GRAN ÉXITO TARDÍO

En realidad, “Among Us” no es un juego 
nuevo. De la mano de InnerSloth, salió 
para “smartphones” en junio de 2018, y 
en noviembre de ese mismo año llegó la 
versión para ordenadores. Su acogida fue 
más que tímida: lograban una media de 
30 a 50 jugadores simultáneos. De hecho, 
en inicio era un videojuego que ni siquiera 
contaba con modalidad “online” y se jugaba 
de manera local. 

“No salió muy bien”, dijo Forest Willard, 
programador del juego, a la publicación 
Kotaku. A su vez, el diseñador Marcus 
Bromander admitió una de las posibles 
causas de ese comienzo desapercibido: 
“somos realmente malos en marketing”. 

A pesar de no haber tenido éxito, el equi-
po, del que además forma parte la artista 
Amy Liu (sí detrás de este éxito solo hay 
tres personas), siguió añadiéndole mapas 
nuevos y actualizaciones: “continúamos 
con ‘Among Us’ mucho más tiempo del 
que probablemente deberíamos haberle 
dedicado desde un punto de vista comer-
cial”, confesó Willard. 

Sin embargo, dos años después, las cosas 
cambiaron. Con el confinamiento, “Among 
Us” empezó a llamar la atención de algunos 
“youtubers” y “streamers” del mundo de 
los videojuegos y los eSports.

Así, desde el Rubius hasta Ibai Llanos, 

pasando por AuronPlay, Sodapoppin, o 
Willyrex, fueron varios los “influencers” y 
“gamers” que empezaron este verano a 
retransmitir sus partidas de “Among Us” en 
Twitch y a subir vídeos del juego a Youtube. 
Incluso el futbolista argetino “Kun Agüero” 
ha retransmitido partidas.

De hecho, según sus creadores, el impulso 
inicial comenzó incluso antes, en Corea del 
Sur y en Brasil (por 2019) hasta extenderse 

por México y Estados Unidos, según Willard.
Ahora, “Among Us” es líder en ventas de 

Steam, y desde InnerSloth han admitido 
a Kotaku, que lo ocurrido en Twitch les ha 
generado 50 veces más ventas que cualquier 
otro evento. Solo con las compras dentro 
del juego (de mascotas, vestimentas y 
otros accesorios para los personajes), han 
logrado ingresar 3,2 millones de dólares.

Según la empresa Sensor Tower, el cre-

cimiento interanual del juego durante 
agosto fue del 661%. De tener entre 30 y 50 
jugadores simultáneos, ahora, en ocasio-
nes, se juntan más de un millón y medio.

“Creo que el clima actual de distancia-
miento social ha amplificado un potencial 
que ya existía”, dijo Willard.

FUTURO PROMETEDOR

“Me gusta porque es un juego que me 
permite compartir tiempo con mis amigos 
sin necesidad de reunirnos físicamente”, 

dice la “gamer” Lucía a Efe, quien resalta 
que “es muy fácil de entender, muy 

sencillo, pero pese a todo te hace 
pensar y además es muy colorido”.

Las mecánicas de “Among Us” 
lo hacen asequible para todo ti-
po de personas: al inicio de la 
partida, cada jugador sabe si es 

tripulante o impostor. En base a eso, 
deberá resolver las tareas de la nave 

(alinear cables de colores, acabar con 
unos asteroides, o sacar la basura espacial, 

etc) o sabotearlas y asesinar sin ser visto. 
Todo sin necesidad de un despliegue de 
habilidades, ya que se resuelven con clicks 
en la pantalla. 

En caso de que alguien encuentre un ca-
dáver, tiene la opción de reportarlo para dar 
lugar a una votación. Es en este momento 
cuando los jugadores pueden hablar a través 
del chat para argumentar quién creen que 
es el traidor. Si hay una votación exitosa, el 
traidor será expulsado de la nave.

El juego finaliza, o bien cuando los tripu-
lantes reparan del todo la nave, o averiguan 
quien es el impostor (o impostores), o bien 
cuando los impostores logran sabotear la 
nave o matar a la mayoría de tripulantes. 
Ambos bandos tienen mecánicas solo al 
alcance de ellos, y otras comunes.

“Las partidas son realmente rápidas, 
puedes jugar varias en una sola tarde”, 
explica a Efe Roberto, otro jugador. “Así 
te da tiempo a ser tanto impostor como 
tripulante, y a comprenderlo todo en una 
o dos partidas si eres nuevo, para después 
poder pensar un poco más las estrategias”.

InnerSloth está preparando la segunda 
entrega, en la que iban a aumentar el número 
máximo de jugadores de los 10 actuales a 
12 o 15, añadir más roles para la tripulación 
y darle al juego más progresión. 

Sobre si llegaría además a las consolas, 
Willard ya se había pronunciado durante 
un streaming: “es algo de lo que estamos 
empezando a hablar”, y dio la clave de uno 
de los requisitos al explicar que “hace falta 
un sistema de comunicaciones rápidas”. 

Además, en InnerSloth también había 
desvelado que “Among Us 2” saldría primero 
en ordenadores y más adelante en móviles 
para garantizar una correcta migración. Sin 
embargo, el 24 de septiembre la compañía 
anunció una inesperada noticia: “hemos 
decidido cancelar ‘Among Us 2’ y centrar 
por tanto nuestros esfuerzos en mejorar 
‘Among Us 1’”, dijo Marcus Bromander en 
un comunicado.

EFE

@eldia_cl

El argumento en el que se basa “Among Us” no es algo nuevo. Adornado con los coloridos 
trajes de astronautas, y aderezado con las curiosas misiones y la ambientación espacial 
y la estética futurista y pintoresca, el juego no es sino una reinvención de otros clásicos 
anteriores incluso a los videojuegos. Amy Liu admitió a Kotaku que “‘Among Us’ está ins-
pirado en ‘Mafia’”.
Ese juego clásico es similar, a su vez, a “El Asesino” o “Pueblo Duerme” (adaptado a juego 
de mesa con el popular “Hombres Lobo de Castro Negro”), al tradicional juego “Policía y 
ladrón”, que se juega con mímica y una baraja española, o a juegos de tablero como el “Clue-
do”. Todos ellos tienen una premisa similar: descubrir al asesino o al traidor o traidores.
A su vez, el bando de los impostores o criminales tiene su propio objetivo, normalmente aca-
bar con el resto de jugadores, sabotear alguna tarea y, sobre todo, evitar ser descubiertos 
por el resto. Por eso, estos juegos incluyen a veces mecánicas sociales e interpretativas, 
y exigen que las identidades y los roles sean secretas: la habilidad de un jugador para 
convencer al resto de que es “de los buenos”, forma parte del juego.
En “Among Us”, todo vale y, a la vez, nada es real. Parejas, familiares, amigos, compañeros 
de trabajo o completos desconocidos, pueden coincidir en varias partidas. Y en cada una 
de ellas, el impostor puede variar. Los aliados y enemigos cambian. Y una vez se termina 
de jugar, todo sigue como hasta entonces. La adrenalina y la dopamina de la traición y el 
descubrimiento se quedan dentro de la pantalla. Fuera, solo está la diversión.
Una diversión encapsulada en un juego asequible para casi cualquier bolsillo y edad, colori-
do pero sencillo, fácil de entender tanto para “gamers” como para los no acostumbrados a 
videojuegos, de partidas rápidas y mecánicas simples, pero con posibilidades estratégicas.

Atractiva traición
Un jugador iniciando una partida de “Among Us”. EFE


